

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes, . . . . . 2 ptas  
Provincias, trimestre. . . . . 9

25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes que es el periódico de más grandes tiradas

# La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director de La Libertad

Apartado de Correos 981

ADMINISTRACION: SACRAMENTO, 5

Los anuncios se reciben en nuestras oficinas diez de la mañana a diez de la noche, y a partir de esta hora, hasta la madrugada, en la imprenta, Factor, 7

Número suelto, 10 céntimos

SEGUIMOS ESPERANDO

## Confusión e incoherencia

Empieza a caldearse, aunque bien poco a poco, el ambiente público para la próxima lucha electoral. Profesionales de todos los partidos comienzan a moverse en sus distritos, y telegramas de todas las regiones españolas acusan la desdichada y tradicional campaña para preparar el que debiera ser solemne día de los comicios. Se agitan caciques, Comités, organizaciones vetustas; todo ese mecanismo podrido de nuestra política que ha engendrado Parlamentos sin competencia y Gobiernos sin responsabilidad. Pero las grandes corrientes de fuerzas sociales que podían desviar el curso de la vida nacional continúan en vergonzosa inhibición, dispuestas a seguir sufriendo resignadamente los errores de los elementos directores y sin mostrar el más ligero asomo de patriótica inquietud.

El país, cansado, deshecho, convulso, con una vida material cada día más difícil y una vida moral mediocre, parece estar a veces en un momento de modorra y de renunciamento. Cada día se va desinteresando más de la política, y bien se aprovechan de ello todos los elementos retardatarios para insistir en sus viejos procedimientos y en sus punibles finalidades. Y cuando la huelga es el estado normal de nuestra producción; y cuando se agravan por momentos las luchas sociales; y cuando las clases medias no pueden vivir, explotadas por todo linaje de logreros; y cuando rige la vida española la única objetividad en las funciones gubernamentales de la violenta formación de una mayoría tildada antes de nacer de «complaciente» por varios sectores de opinión y por declaración expresa de un revoltoso ex ministro conservador, el órgano en la Prensa del Sr. Dato dedica uno de sus últimos editoriales a la justificación de los grandes partidos, teoría enubridora de todos los desmanes y atropellos que puedan cometerse contra todos aquellos que, por sana indisciplina mental y por rebelión de espíritu gregario, se muestran más a tono con la complejidad de los tiempos, representando diversos matices de la mentalidad del país.

No le faltaba a la opinión pública de España, excesivamente adormecida ya, más que encauzarla de nuevo por esos dos grandes canales del conservatismo y el liberalismo históricos, por donde se ha desangrado durante la Restauración el cuerpo vivo de la patria. Lo que precisa para inyectar energías al espíritu público es hacerle reaccionar en distintas direcciones, para acelerar el movimiento y que no pierda definitivamente el pulso.

El apolitismo, cada vez más acentuado, de las muchedumbres españolas, y especialmente de las clases medias, es un fenómeno que debe preocupar a cuantos influyan en el desenvolvimiento social del país. El puede entregar totalmente el porvenir a la revolución antes que permitir que la máquina del Estado siga marchando infecunda y monótona año tras año.

Que sobre el alma nacional arrecie la tempestad; que el porvenir esté preñado de insospechados conflictos; que España, por las trazas, sea el país que después de la guerra arregle más tarde su Hacienda; que mientras otros pueblos velozmente rehacen su «outillage» e impulsan su economía, nosotros quedemos estacionarios; que el problema de la alimentación siga presentando aspecto más alarmante cada día que pasa; que la mediatización del Poder público por fuerzas extrañas a la nacionalidad nos degrade, nada de eso importa a los llamados núcleos directores; y ni en sus palabras ni en sus actos, ni en los escritos de su Prensa, se atisba nada que señale al menos la convicción del peligro y el sentimiento de la responsabilidad. Es trágico el cuadro.

Por desdicha, la confusión y la incoherencia en los juicios, y más aún en la conducta, no son achaque exclusivo de las derechas solamente. El mal alcanza nuestra imparcialidad nos obliga a reconocerlo—a las izquierdas, gubernamentales y extremas.

¿Dónde está la solución? No se vislumbra. Si la hay, la estorban, como siempre, los celos, las pequeñeces, las falsas intransigencias. Desde luego puede asegurarse que no ha de brotar de esa mayoría tan fatigosamente alumbra por el ministro de la Gobernación.

Las nuevas Cortes no representarán una obra constructiva, sino un desengaño más. Se habrán agitado las pasiones; se perderán unos meses en luchas intestinas; apenas si podrán enunciarse unos cuantos pro-

blemas sustantivos para la vida española. Europa y el mundo seguirán marchando. Nosotros continuaremos la tragedia de nuestras discordias, en el momento en que España, con relativa facilidad, hubiera podido dar un salto de gigante en su Historia.

## La elección presidencial en los Estados Unidos

### El triunfo del senador Harding

El candidato republicano proclamado Nueva York, 3 (directo).—El Sr. Harding ha sido elegido presidente de los Estados Unidos.

#### Los primeros datos

Londres, 3.—Los resultados recibidos de Nueva York a las once de la noche de ayer (cuatro de la mañana en nuestro meridiano), indicaban que Harding había obtenido ya 344 votos, contra 125 de su contrincante.

Un telegrama que acaba de llegar dice que en Washington se considera ahora que la mayoría por que será elegido presidente mister Harding será la más elevada que se ha registrado desde hace mucho tiempo.

#### El triunfo es seguro

Nueva York, 3.—A las 23-30, White, presidente de la Comisión del partido demócrata, dice que la elección de Mr. Harding no ofrece ya ninguna duda.

#### La votación en Ohio

Nueva York, 3.—Un telegrama de Dayton (Ohio) dice que el «Dayton News», órgano de Cox, declara que la elección de Harding es ya segura. Tan sólo en Ohio, Harding ha obtenido cien mil votos.

El Cuartel general republicano confirma el triunfo

Nueva York, 3.—A las doce de la noche, el cuartel general republicano nos comunica una nota diciendo que la elección de Harding no ofrece ninguna duda. Ha obtenido la mayoría más importante que ha reunido hasta ahora un candidato a la Presidencia.

#### La votación

Paris, 3.—A la una y media de la tarde, los datos llegados aquí dan a Mr. Harding 343 votos, contra 159 a Mr. Cox. Por lo tanto, ha sido elegido Mr. Harding, y los republicanos tienen ahora una mayoría de dos tercios de los votos.

El candidato derrotado felicita al triunfante

Nueva York, 3.—En seguida que se conocieron los resultados de las elecciones, el senador Cox ha enviado a su rival un telegrama de felicitación.

Una edición especial del periódico de Mr. Cox ha dado cuenta, a primera hora, de la derrota del candidato demócrata.

El presidente Wilson no ha conocido hasta las nueve el resultado de la votación, y ha declarado que no quiere hacer ningún comentario.

#### Detalles de diversos Estados

Nueva York, 3.—Los resultados incompletos de la votación para la presidencia de la República en veintidós Estados, aseguran ya 275 votos al senador Harding.

Como el número de delegados con voto es de 536, eran necesarios 268 votos para ser elegido.

Mr. Harding no ha consentido en hacer declaración alguna, habiendo manifestado que se abstendría hasta conocer el resultado definitivo de las elecciones.

Mr. Cox, al conocer los resultados sucesivos de las elecciones, ha declarado que su derrota no le sorprende, y que desde hace algún tiempo había comenzado a tenerla como cosa descantada.

#### Dicen los periódicos

Nueva York, 3.—El diario «New York América» anuncia el triunfo del senador Harding en las elecciones para la presidencia de la República.

Por otra parte, el «New York World», órgano del partido demócrata, y el diario que publica el gobernador Cox en Dayton (Ohio), confirman la noticia de la elección de Harding.

Los resultados conocidos en noventa y cinco colegios electorales de Boston, sobre un total de 321, arrojan 34.663 votos en favor de Harding, y 27.149 en favor de Cox.

Los resultados conocidos en Cleveland, Columbus y principales ciudades de Ohio, son favorables al senador Harding.

Corroborando el triunfo de este candidato, se hace notar el hecho significativo de que en Bridgeport (Connecticut), donde en 1916 el candidato Hughes obtuvo sólo una mayoría de 1.000 votos, el senador Harding ha obtenido una mayoría de 10.000.

En Princetown, ciudad donde nació el actual presidente Wilson, los republicanos tienen asegurada la mayoría en proporción de cinco a uno.

#### La votación obtenida por Harding

Paris, 3.—Según los últimos telegramas de Nueva York, Mr. Harding ha obtenido 343 votos de los 531 sufragios emitidos por el Colegio electoral presidencial.

Mister Cox ha obtenido 159. Ha habido 29 votos dudosos.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteiza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Alejo García Góngora, Secretario de Redacción; Antonio Zozaya, Luis de Zulueta, Pedro de Répide, Augusto Barcia, Manuel Machado, Maximiliano Miñón, Alejandro Pérez Lugín, Ezequiel Endóriz, Ricardo Marín, Francisco Hernández Mir, Ricardo Hernández del Pozo, Luis Salado, Manuel Ortiz de Pinedo, Víctor Gabrondo, Heliodoro Fernández Evangelista y Alfonso, ex redactores de El Liberal

### CRONICA

## Chácharas de café

D. Santiago Ramón y Cajal es un hombre que duda del progreso y se sacrifica por él; que cree que la amistad repugna la pobreza y es amigo de todos los pobres; que afirma que la ancianidad es egoísta y envejece en la abnegación; que siente vacilación ante el arcano de la muerte y se ha asegurado la inmortalidad; que no pierde jamás el tiempo y hace «Chácharas de café».

Por eso su último libro, el que lleva este título, es una paradoja sublime; es una afirmación rotunda del instinto contra la negación de las ideaciones abstractas. A un tiempo muestran en él sus penas y sus júbilos Wordsworth y Leopardi, Hegel y Bergson, Hartley, que declara que todos los individuos son infinitamente dichosos, y Hartmann, que asegura que nuestro patrimonio es el dolor. Y es que en Ramón y Cajal hay dos individuos: el hombre y el sabio, y cuando éste cae en el escepticismo, el instinto humano lo levanta, y cuando el hombre desfallece, la comprensión de las leyes eternas lo consuela.

Este libro de máximas, de pensamientos, de impresiones, no se parece a los de Epicteto o Marco Aurelio, a los de Gracian, La Rochefoucault o Chanfort. Es algo diferente, porque no es un libro pragmático. Y así es posible encontrar en él aparentes contradicciones, que no lo son, porque el autor se coloca para opinar en diferente plano. ¡Oh, realidad, prisma de infinitas caras, Proteo de innumerables formas, berilo de inagotables cambiantes! Ante él el pensador no puede ser jamás rectilíneo, porque en la naturaleza no existe la recta, aunque es casi seguro de que todas las curvas se tocan en un punto inicial.

Y hay en este libro de pensador y de notabilísimo literato algo que le hace nuevo y admirable: la aportación a la vida y a la ideación de la ciencia experimental y del trabajo de laboratorio. Está escrito por un doctor Fausto que no necesitara de Mefisto para bañarse en la fuente de Juvencio, y que, sin salir de entre sus microscopios y sus matraces, sintiera palpitar en todos sus experimentos el amor a lo que se renueva y la grandiosa seducción del Eterno Femenino.

«Razonar y convencer—dice—¡qué difícil, largo y trabajoso! Sugestionar, ¡qué rápido, fácil y barato!» Y, sin embargo, el libro de Cajal unas veces convence y otras sugestionar, porque el hombre no es una inteligencia servida por órganos, según la aspiración de Bonald, sino un ser complejo que siente y cuya razón de existencia y de volición permanece y permanecerá en el misterio. Somos seres de pensamiento y de actos reflejos, de progreso y de herencia, de voluntad y de determinación y de ideas fuerzas. No vive el hombre sólo de pan; pero tampoco sólo de cerebro, que es más pequeño en la abeja sabia que en el rumiante estulto. Así, es preciso convencernos y sugestionarnos. Y aun en todo convencimiento hay un deslumbramiento estético, como en toda sugestión hay una ecuación matemática.

Cajal abomina de las críticas apologeticas y hace bien; prefiere aquellas en que se citan pasajes del libro criticado; pero, ¿cómo hacer esto en su libro? Toda omisión sería culpable. Formado de mosaicos, es de una sola pieza; no hay modo de arrancarle un fragmento sin ver el conjunto. Su autor teme ya a las cuartillas, sobresaltado ante la perspectiva de no tener tiempo para escribir la fe de erratas. Con mayor y más fundado motivo debe temer el crítico no tener tiempo para remediar los pecados de un ligero examen.

Sin embargo, hay en este volumen frases lapidarias que no se apartan de la memoria. Sirvan de ejemplo las siguientes, elegidas al azar entre las más breves: «Obedecer al amor es mostrarse sensible a la voz angustiosa de los gérmenes que piden turno en el banquete de la vida.» «A la manera de globo cautivo, el hombre culto se perdería en el azul si la mu-

jer, que representa el lastre y la cuerda, no tirara prudentemente hacia abajo.» «Procura que tus hijos te llamen tonto y los ciudadanos benemérito.» «El genio suele ser solamente generoso y tratable encerrado en la cárcel del libro.» «Cuando veáis a un hombre despojado de altos ideales, que ni quiere ganar el cielo ni granjear honra en la tierra, apartaos de él: es un vividor disfrazado de persona decente.» «La verdad es un ácido corrosivo, que salpica casi siempre al que lo maneja.» «Carecer de odio es confesar que no se ama nada y que nos son indiferentes la injusticia, la iniquidad y la tiranía. Si existen amores sacrosantos, hay también sagrados aborrecimientos.» «Cuando topo con personas serviciales, complacientes y aduladoras, me acuerdo del conocido letrero: Cuidado con la pintura. Casi todas, a cambio de un mísero favor, exigen la honra.» «Los pájaros y los hombres se parecen en que alaban al sol que nace y guardan silencio al sol que se pone.» «Bueno es conocer el nombre y propiedades de todas las flores; pero es mejor aún crear una flor nueva.» «Como la vela al arder, el entendimiento humano alumbra quemándose, consumiéndose y derramando lágrimas.» «Hay en los libros de imaginación primores y excelencias que pasaron inadvertidos por el autor. Son, como las irisaciones del nácar, sólo visibles al ojo humano después de la muerte del molusco.» «Si quieres dejar algo fuerte, justo y loable, ten la bizarría de escribir como si ningún contemporáneo hubiera de leerle.»

Copiados al azar estos pensamientos, no dan idea aproximada del mérito del libro, que ha sido escrito con sangre y lágrimas y es fruto de la honda reflexión de toda una vida. «Chácharas de café»! Ello equivale a decir soliloquios. En el café puede decirse de la verdad lo que de la bella en el álbum firmado por Ayala:

...que allí  
la más galante fineza  
es no acordarse de ti.

Y ahora, como yo no quiero favores de Cajal, fuera de los que a mi espíritu procuran sus libros, y me apesadumbraría pasar por adulador, le diré que lo encuentro, a veces, demasiado sombrío y desconfiado en el porvenir y en el mejoramiento del Universo. No, maestro, no: el cerebro del hombre podrá tener la misma conformación que el de las momias del tiempo de los Faraones; pero el de la Humanidad es mucho más perfecto y prodigioso: los medios de que dispone para pensar son infinitamente más complejos y numerosos; tiene como patrimonio la investigación acumulada de muchos siglos. No es posible hallar el «por qué» en el «cómo», ni el «spiritus intus» en la materia; pero hay algo más acá y más allá, y alrededor y dentro, que no percibe el ojo del Horacio del Hamlet. Cuando lloran los hombres de la talla de usted es porque el ideal y la perfección son algo más que sueños, porque tienen conciencia de su realidad; de otro modo no sentirían el contraste con lo malo y con lo deforme. La vida no es mala y no se acaba jamás. Una y mil veces serán clarificaciones los versos de Schafsteburg: «Toda la Naturaleza es un arte, pero un arte desconocido;—el azar una dirección que no podemos perdonar;—toda discordia una armonía que no comprendemos;—todo mal parcial un bien universal.—Y, pese al orgullo, pese a la razón que se engaña, una sola verdad es evidente: todo lo que existe, sea como quiera, es un bien.»

ANTONIO ZOZAYA

## La revolución en Venezuela

Colón, 28.—Recibido con seis días de retraso.—Las tropas revolucionarias atacaron a San Cristóbal, apoderándose de la ciudad después de una lucha muy encarnizada.

Uno de los cuarteles ha sido incendiado, produciéndose una formidable explosión de municiones, que causó enormes destrozos. También perecieron un gran número de combatientes, tanto de los defensores como de los asaltantes. No se ha podido determinar simplemente si la explosión del parque de municiones ha sido debida a algún proyectil de los asaltantes, que cayera dentro, o a un descuido de los defensores. En poder de los vencedores ha quedado gran número de prisioneros y gran cantidad de armas.

Se ignora si el vencedor que marcha a la cabeza de las tropas invasoras es el viejo dictador Castro o el general Penalosa.

En este punto nada puede precisarse; pero, a pesar de haberse desmentido por algunos corresponsales que el general Castro participaba del movimiento revolucionario, se sabe fijamente que éste está en armas en el territorio venezolano.

NUESTROS COLABORADORES

## EPISTOLARIO

El nivel de la cultura de un país es siempre correlativo de su estado económico.

La ignorancia es una consecuencia de la pobreza; no su causa.

Pueden los optimistas continuar proclamando que España se enriquece y progresa, en lugar de divulgar, como sería más cierto, que aquí no se enriquece nadie más que aquellas oligarquías cuyos intereses particulares defienden los Gobiernos contra el interés general de la nación, y que aquí no progresa nadie más que aquellas zonas favorecidas, a quienes se permite utilizar como patente de corso el Arancel de Aduanas.

El grado de prosperidad que alcanzan las demás puede medirse fácilmente por el de cultura que revelan ciertos documentos engendrados en la misma entraña popular y denunciadores de su verdadera situación.

Voy a transcribir unos cuantos de esos documentos, cuyos originales conservo.

Luego harán falta pocos comentarios para que el discreto lector aprecie por sí mismo la inmensa desolación espiritual, y como consecuencia, la inmensa ruina material que se vislumbran en el fondo de las grotescas formas de expresión que se hallarán más abajo.

Primer documento:  
Es la carta de un bracero que ha buscado trabajo en las minas de carbón.

Como todos, como absolutamente todos los que han emigrado del pueblo, desea fervientemente volver a él y aprovecha la ocasión tan pronto como el azar le ofrece oportunidad de encontrar un salario. Este buen hombre dice, con la mayor sinceridad del mundo:

«Muy señor mío: Me tomo el atrevimiento y la libertad de dirigirle estas cuatro letras.

Como quiera que benigo leyendo hace días en el periódico de las botas cómo se ponen los mauristas la cruz estará reñida si usted comprende que hacen más de cinco duros yo también quiero hir menos no por que hezo me cuesta (el baje yo de todos modos boy con la familia pero si baldrían los botos también hiba a botar dispensema por el atrevimiento que me tomo yo me dirijo a usted por que estará al corriente de bello.»

Jamás este individuo llegará a concebir que vender el voto sea un delito. Por eso dirige su carta nada menos que ¡al fiscal municipal!

Documento segundo. De otro «deraciné».

«Apreciable señoara: Salu tedeseo en compañia dietus amos ¡yo bien adios gracias. Cuando mescribas mepones elapellido deacel se murió y le yebe yo abersiacies esfavor que nada tecesta muchos requeridos atodos que que mealcuerdo muho de bosotros dashuanos recuerdos a la pera y al Bitorian muhos recuerdos atodos y. Bien adios gracias das recuerdos a nicanor simas proa a ora y adios gracias.»

Este infeliz limpiaba cuadros. ¿Quién sería ya capaz de despertar a la vida intelectual ese cerebro hecho papilla? ¿Qué labor efectiva podrá la patria esperar de él si no es la de su fuerza muscular como bestia de trabajo?

Documento tercero. De otro que se lido a Bilbao.

«Apreciable hermano mealegraré que tealles buena que para mideseo adios gracias espara decirse que ya seacabao la juegla pues ya antraido los hijos de los jueglistas asus casas repartidos en los pueblos al gunos quieren venir alas minas atrabajar porque arora yabra trabajo que andao la cosa mui mala después bastante a los jueglistas anpasado bastante anbre los mineros estaban espuestos (quiere decir dispuestos) a sa lir un campo apelear con la fuerza armada asta las mugeres nosea bisto otra después destar tantos días de juega no habido ninguno en la carce creo que habido muchos atropellos adisparao la fuerza armada asta las mugeres nosea la tropa pero no ha erido aninguno que no mepones nada de lo que pasa que si sea casao la Aurora pues sabrás que Damaso esta muy ermoso muy listo es y muy ganuga (quiere decir granuja) casi mato a un niño de cuatro años lepego con una acha en la cabeza seis meses yebe enfermo y entuabia esta en el espitar y entuabia no sea puesto bien...»

¿A qué seguir? Obsérvese ese espíritu de un ser humano que considera la cuestión social con tanta clarividencia como podía considerarla el espíritu de una vaca. Miedo a los palos... Miedo al hambre... Psicología de estable.

Nótese lo listo y lo «ganuga» que le pa-

rece a su familia el niño ese que sólo por instinto de perversidad abre a otro niño la cabeza de un hachazo.

Cuanto documento, de un ciudadano que ha realizado la tercera etapa de la emigración; es decir, que se ha ido a América.

«Pues sos boi a espicar un po co delo que aquí pasa es un puto (quiere decir punto) muy bueno para ganar plata (plata) pero bi niendo a ti en po de recoger el berano y no el invierno omo yo e echo pero que ba mos acer quecomo no me faltetabargo este invierno despues ya loesquitare que aquí lo que aefalta ganas de tabagar y alo que venido es atabagar y apobecha el tiempo para acer luego lo que tengo pensado y ir a darsos un abazo que no tengala desgracia decaer enfermo que tenga salu ise corela republica...»

Ejemplares como éste son los que han inspirado a algunos americanos el sarcasmo de que «Dios ha criado a los españoles para descanso de las mulas».

Entre tanto, el desventurado que lleva tantas ganas de «tabagar» no llegará a sospechar nunca la malvada intención, el desprecio insultante que encierra este anuncio expuesto al público hace cuatro años en la República Argentina por la Compañía de ferrocarriles del Sur. «Se necesitan obreros (que no sean españoles). Lo sé de buena tinta. Todo un expediente sobre el dolor y la miseria de nuestros compatriotas de allí me envió una vez el señor director de «La Gaceta de España». De él es esta noticia.

Quinto documento. Carta del pastor de las ovejas a la legatosa señora de sus pensamientos, sirviendo doméstica.

«Mimas apreciable Casilda tengo el gusto de comunicarte los sentimientos que yo tengo ante lo primero salud tedesco como es la mía a Dios gracias.

Esta no tiene otra cosa que manifestarte lo siguiente como tu sabes estubo con tu querida madre el día 23 y la mencioné del caso que me refiero que es la de contraer matrimonio contigo tuberas site cumple yo estoy por la labor cuanto antes mejor estoí impaciente pornosaber nada de tu pensamiento por ber lo que anela tu corazón mis deseos son destar siempre atu lado disfrutar en labida nuestras delicias osufrir con resitacion mestros contratiempos eso es lo que anela micorazon porti cuando mis brazos tengan la suerte de conseguir estrecharlos en tu cuerpo aras feliz aeste tu amante que te tiene un cariño sin discernir niente unamor que si no se me logra bibia: atu lado estoy espuesto auna enfermedad id crónica. asies que deseo correspondas a mi cariño con el mismo amor que te profeso yo tu para mi eres el aire querespiro el aliento que sostiene amiespíritu en una palabra el todo en esta vida nose como espicarte toda la emoción que me produce tu ermosura entodavía estoy gustando los d eñetas al recordar el día 14 de este en qu (atu madre le pregunte por tu salu que dichoso mearias si binieras tu amis pensamientos quisier el bendicerte toda mi vida me pareciera poco de rodillas siempre adorando atu imagen besando tus pisadas y bebiendo las líquidas perlas desprendidas por tus ojos y esalar por ti mi vida con mis amables pensamientos mesta palpitando todo mi cuerpo de goce voluntuoso (aquí una palabra ilegible) de tu querido ser y deseo comprender emañ que sientas tu por mi cuando mescribas meablas elaro y si te parece me dices lo que te parezca para tratar del asunto y proporcionar lo que mejor conbenga si tu me quieres do por ti lasangre que core por mis venas y sies una cosa que estas tu enello determinar para cuando nos podríamos casar sin mas por aora sedespide conalegría irecibes un fuerte abrazo deste que de corazon te quiere.»

Por fortuna, también alguna vez se ven rasgos geniales.

He aquí un quinto documento, magnífico ejemplar procedente del partido de Ríoseco:

«Muy señor mío: Respecto a lo que usted me pregunta sobre el ama de cría tenemos aquí ahora una buena probabilidad.

En este pueblo hay una moza de esas condiciones; su nombre Enemesia, su edad veintitres años, criada de Capellan «de quien se juzga el hecho». Su yo, Cupido.»

Hasta aquí la plebe. Véase ahora hasta dónde alcanza la ilustración de algunos «ilustrados»

El gobernador ordena al secretario de un pueblo reclamar del alcalde saliente las cuentas del Pósito.

Contestación (rigurosamente histórica):

«Excmo. Sr. Reclamadas al Sr. ex-Alcalde cesante las cuentas del Pósito correspondientes al año 1886-87 con el fin de conseguir el justo nivel de la realidad, ha resultado una paradoja o utopía que despierta imágenes de espejismo sin lastre alguno de veracidad a la cual evocamos. Segregados en abstracto de esto es luchar con lo imposible sin giro acompasado y en decrepitud latente. Dios guarde a V. E. muchos años.»

Después de lo transcrito dejo también al buen juicio del lector apreciar el grado de consideración que debe concederse a la noticia, tantas veces repetida, de que aquí van ya quedando pocos analfabetos.

**JULIO SENADOR GOMEZ**

## Las guías y la tenencia de armas

Una real orden

La «Gaceta» de ayer publicó una real orden de Hacienda relativa a las armas que se consideran comprendidas y las que han de estimarse exceptuadas de la guía de posesión, y cuya parte resolutive dice así:

«Primero. Las guías de posesión de armas establecidas por la ley de 29 de Abril último no podrán ser expedidas para ninguna de las armas declaradas ilícitas por la real orden del ministerio de la Gobernación de 11 del corriente mes y por las demás disposiciones dictadas o que se dicten sobre el particular.

Segundo. Serán objeto de guías especiales de posesión las armas de los individuos del Ejército, con arreglo a la real orden del ministerio de la Guerra de 29 de Septiembre último, y las que los funcionarios del Estado, de la provincia y del Municipio puedan usar para actos del servicio, con arreglo al artículo 6.º del real decreto de 10 de Agosto de 1876, 7.º del de 15 de Septiembre último y demás disposiciones vigentes. La expedición de dichas guías se hará sin perjuicio de lo que actualmente se halla dispuesto, en sus respectivos casos, sobre licencias de caza y de uso de armas.

Tercero. Por virtud de la declaración de la ley de 29 de Abril último, comprendiendo en el grupo tercero de las armas sujetas a guía de posesión las que, no siendo de fuego, puedan usarse en lucha, con excepción de las que representen recuerdos históricos y las destinadas al uso ordinario en la comida y demás necesidades ordinarias de la vida del campo, se consideran excluidas del requisito de la guía, entre las armas consideradas como lícitas, las siguientes:

Primero. Las que puedan considerarse o se pruebe que fueron fabricadas hace más de cien años, o que, siendo más modernas, se justifique haber intervenido en sucesos históricos de carácter nacional, siempre que unas y otras se conserven en Museos o casas particulares, sin hacer uso de ellas y sin transportarlas de unos a otros puntos sino por razón de cambios de domicilio.

Segundo. Las destinadas a usos domésticos con aplicación a la mesa, a la cocina y a la repostería; las herramientas e instrumentos propios de arte, oficio, industria o profesión, y las navajas o cortaplumas cuyas hojas no pasen de 11 centímetros, medidos desde el reborde del mango que las cubra.

Tercero. Las que los pastores y obreros del campo utilicen como necesarias para la comida y para los trabajos en que toman parte.

Cuarto. Todas las armas indicadas en el número precedente dejarán de considerarse exceptuadas de la guía de posesión cuando, por la ocasión, momento o circunstancias en que se conduzcan o se usen, se acredite o pueda presumirse que se destinan a la lucha o a la defensa personal.»

## Conflictos sociales en el Extranjero

La huelga de los obreros mineros.—El referéndum

Londres, 3.—Hoy continuará el escrutinio del «referéndum» de mineros para aceptar o rechazar las proposiciones del Gobierno.

En la región del condado de Derby la mayoría obtenida para la aceptación es más débil de lo que se esperaba.

En el valle de Ronda los votos en favor de la aceptación han sido 8.383 y 23.931 en contra.

En Bristol y en Cleveland ha habido una fuerte mayoría en favor de la aceptación.

Hacia la solución de la huelga

Londres, 3.—Los resultados del «referéndum» relativos a la huelga de mineros han sido comunicados esta tarde por los delegados de la Conferencia nacional de mineros.

De 684.549 votantes, 338.945 se han pronunciado por la aceptación del nuevo ofrecimiento del Gobierno y 346.304 en contra, o sea una mayoría de 8.459 votos en favor de la no aceptación.

Cuando el resultado del escrutinio fué conocido, se entabló una viva discusión entre Mr. Smillie, presidente de la Federación y los delegados extremistas sobre la cuestión de si los mineros deben volver o no volver al trabajo. Finalmente, Mr. Smillie, partidario de la vuelta al trabajo, ha triunfado, y la Conferencia ha declarado que, según los términos del reglamento que rige a la Federación de mineros, se necesita una mayoría de las dos terceras partes para que continúe la huelga y que, por tanto, ésta debe ser considerada como terminada. Se acordó igualmente que los mineros sean avisados hoy mismo para que vuelvan al trabajo mañana jueves, lo más pronto posible.

Este acuerdo suscitó la violenta protesta de los delegados extremistas, que luego han presentado una moción al Comité ejecutivo de los mineros, en la que se pide la reforma urgente de algunos artículos del reglamento de los mineros.

Huelga en Brest

Brest, 3.—Por cuestiones de mejora de salario, los obreros municipales de Brest se han declarado en huelga. Todos los servicios públicos de la ciudad están interrumpidos.

## El directo a Valencia

Se declara desierta la tercera subasta

Ayer se celebró en el negociado de Construcción de ferrocarriles del ministerio de Fomento, la tercera subasta del ferrocarril directo a Valencia.

Por falta de postor fué declarada desierta.

## LOS LIBROS

La Humanidad insumisa (La revolución rusa. El problema social en España), por Rafael Gasset.

Un nuevo libro ha aparecido en los escaparates de las librerías, que seguramente ha de ser muy leído por el asunto que en sus páginas se trata y por la persona que lo firma.

El ilustre ex ministro D. Rafael Gasset, que tanto se preocupa del gran problema que en el mundo han planteado la guerra y las modernas teorías comunistas, ha estudiado la cuestión y sus derivaciones, exponiendo el resultado de su estudio en un interesante y bien escrito libro, que es el que con el título que encabeza estas líneas ha dado a la estampa y a que antes nos referimos.

«La Humanidad insumisa» es, ante todo y sobre todo, la labor de un formidable observador, de un espíritu perspicaz y progresivo, de un hombre de su tiempo.

El Sr. Gasset reseña los últimos episodios de la revolución rusa, la desanaración de la Monarquía y la formación del Gobierno provisional, para juzgar después la política, a su parecer equivocada, de Kerensky, el terror, la dictadura y el doctrinarismo bolchevique, reconociendo que si bien en sus derivaciones falta la razón a los revolucionarios rusos, en sus principios les asista por entero.

Estima difícil fijar cuándo y dónde debió detenerse el movimiento, cosa que sólo podía determinarse por el camino de la justicia, y considera que el comunismo, por utópico e injusto en su aplicación práctica, no podía prevalecer.

Sin embargo, dice, «pasará lo de Rusia, serán episódicas una serie de floraciones comunistas; pero lo que no pasará, lo que de perdurar, lo que se impondrá en definitiva son las demandas del obrerismo universal en lo mucho que tienen de justas».

Reconoce el Sr. Gasset que no se puede llegar a igualdades irrealizables, «pero tampoco se pueden consentir desigualdades odiosas, desigualdades criminales».

Y al reconocer esto, al justificar las reclamaciones obreras y al estudiar el avance de la enfermedad social aplicando sus estudios a la situación de España, el culto escritor y precursor político que conoce el carácter y temperamento de nuestro pueblo y ha observado los chispazos aquí surgidos, síntomas en su sentir inequívocos del mal, afirma que es preciso reformar, y reformar rápidamente, dando pruebas inequívocas de tal propósito.

Al efecto, señala dos proyectos, a guisa de anticipo: el del establecimiento de un tributo permanente sobre beneficios y otro gravando todas las múltiples manifestaciones del lujo. La opinión pública está afectada de un escepticismo justificado, y es preciso acudir rápidamente con algo más que ofertas, programas y discursos, que ya a nadie convencen. Obras son amores.

Quisiéramos seguir examinando detenidamente la interesantísima obra del Sr. Gasset, que tan hondo problema plantea; placer que nos está vedado por la huida de los trabajos periodísticos.

Sólo diremos, para terminar, que el libro ha de dar lugar a comentarios entre los políticos y los estadistas, que en él encontrarán atinadas observaciones y discretas advertencias.

A. G.

## VIDA SOCIETARIA

AGRUPACION SOCIALISTA DE CHAMARTIN DE LA ROSA.—Esta Agrupación, prosiguiendo su labor pedagógica, pone en conocimiento de todos sus correligionarios y del público en general, que a partir de hoy queda abierta la matrícula para la clase de adultos de ambos sexos, que de siete a nueve de la noche funciona todos los días laborables, desde el 1 de Noviembre, bajo la dirección del compañero Francisco Piquer, bachiller y maestro superior. Los honorarios son 1,50 pesetas mensuales.

BLA LOS OBREROS DE LAS ARTES BLANCAS.—Estando próximas unas elecciones de carácter popular, se invita a una conferencia, que, organizada por el grupo socialista Vanguardia de las Artes Blancas, dará el teniente alcalde del distrito de la Inclusa, compañero Manuel Cordero.

Disertará sobre el tema «La tenencia de alcaidía regida por un socialista».

Este acto tendrá lugar hoy jueves, a las seis y media de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

CONFERENCIA.—Hoy jueves, a las siete de la tarde, dará en el Centro Obrero Republicano de Cuatro Caminos (Juan Pantoja, 8), una conferencia sobre «Divagaciones literarias», el autor dramático D. Felipe Sassone.

CARPINTEROS DE TALLER.—Muchos patronos, reconociendo la justicia de nuestras bases, se apresuraron a firmarlas, y además de las bases que firmaron anteriormente tenemos que citar las siguientes casas: Hijos de Soto, Viñolo y Sanz, Molinero, Pedro Cuervo, Herráiz y Compañía, Viuda de Píera, Compañía de Construcciones Hidráulicas, Jorguera, Manuel Hidalgo, Luis Alvarez y Pedro Ballesteros.

Bastantes patronos, además de recibir a su personal con las nuevas bases aceptadas, nos piden gran cantidad de obreros, con objeto de no sentir la falta de producción de obra de carpintería, ya que existía escasez de obreros en gran número de talleres.—La Comisión.

EL DERECHO DE PROPIEDAD EN LA TIERRA ESPAÑOLA.—Con el tema que sirve de epígrafe a estas líneas dará una conferencia hoy jueves, a las diez de la noche, en el teatro de la Casa del Pueblo, Gracina, 15, el abogado Javier Carrojo Martín. La conferencia la organiza la Agrupación Socialista, que encarece la asistencia a los trabajadores.

## Congreso de la Democracia

Primera relación de congresistas

En la secretaría organizadora del Congreso de la Democracia Republicana han comenzado ya a recibirse numerosas peticiones de «cartas» de congresistas, que se hacen de toda España. Asimismo ya se han recibido muchas entusiastas comunicaciones anunciando la designación de representantes de las diferentes entidades republicanas de la Península.

Han sido inscriptas y anunciada su asistencia al Congreso las siguientes Delegaciones:

Madrid.—Por la Casa del Pueblo Radical, D. Casimiro Sánchez Canencia, presidente; D. Ignacio Díaz, vicepresidente; D. Manuel Arias, contador; D. Fernando Blasco, secretario general, y D. Rafael Coronas, bibliotecario.—Por la Agrupación Cooperativa de Casas Baratas, D. José Martín Pastor, presidente; D. Enrique Parés Ramos, secretario, y D. Luis de la Peña, vocal.—D. Fidel Fernández, ex diputado provincial; D. David Saez, D. Pedro Martín, D. Pedro Pérez Crespo, D. Ginés Rodero.

Lérida.—Por la minoría republicana radical de la Diputación provincial, D. José Estadella, diputado provincial. Por la minoría del Ayuntamiento, D. Augusto Menchero, D. Salustiano Estadella, D. Pedro Gay y don Juan Gastó, concejales. Por los organismos radicales de la ciudad, D. Simeón Hars. Por los organismos radicales de la provincia, don Emilio Gil.

Valladolid.—D. Lorenzo Campuzano, concejal, y D. Félix Domingo.

Orense.—D. Luis Fábrega, D. Santos Fernández y D. Pío Príncipe.

Zamora.—D. Julio Ayuso.

Benavente.—D. Daniel de la Hueraga.

Gerona.—D. Juan Gultresa.

Reinosa.—D. Isidoro Palacios, concejal.

Tetuán de las Victorias.—D. Manuel Rodríguez Cano, concejal.

Becerril.—D. Jesús López.

La Bisbal.—D. José Vidal Serra.

La Carlota.—D. Antonio Sánchez García.

Vélez-Málaga.—D. Augusto Gutiérrez, don Manuel Ruiz y D. Fernando Bustamante.

Tortosa.—D. Rafael Alemany.

Almendral.—D. Angel Cerezo Baroja.

Cortes.—D. José Castillo.

San Felix de Guixols.—D. Juan Rigau, concejal, en representación de la minoría republicana del Municipio.

Martos.—D. Antonio Chamorro, D. Francisco Martos, D. Rafael Rubia, D. Manuel Torres y D. Ricardo Torres Carazo.

Port Bou.—D. Rafael Torroella.

Talavera de la Reina.—D. Augusto Marzano.

Mondragón.—D. Cruz Madinaveitia.

Pedrola.—D. Mariano Algora.

Continuaremos haciendo público en días sucesivos la lista de representantes.

## Notas militares

Una vacante de general

El pase del general Prieto a la primera reserva, firmado ayer por el rey, produce una vacante de divisionario, que corresponde al ascenso y, como resulta, otra de general de brigada, que dará origen al ascenso de un coronel.

Concursos

Anúnciase a concurso una vacante de comandante, cinco de capitanes, cuatro de tenientes y una de capitán médico, profesores de la Escuela Central de Gimnasia.

Destinos

Hoy se publicará propuesta de destinos de jefes y capitanes médicos.

Destínase al Tercio de Extranjeros al capitán de Infantería D. Miguel Pérez García, al teniente D. Enrique de Haro, a los alféreces D. Emilio Gutiérrez Trujillo y D. Francisco Gutiérrez Gorostiza y al músico mayor don Pedro Córdoba Samaniego.

Nómbrase secretario de causas de la tercera región al capitán de Infantería D. Ramiro Llamas.

Destínase al cuadro eventual de la Subinspección de tropas de Melilla al alférez de Infantería D. Luis López García.

## De la Rusia roja

La ofensiva de los ejércitos rojos.

Las tropas de Wrangel retroceden.

Varias poblaciones ocupadas por los bolcheviques

Constantinopla, 3.—La ofensiva de los ejércitos del Soviet contra las fuerzas del general Wrangel parece ser mucho más vigorosa que lo que hacían prever los últimos comunicados. En todos los frentes se libran combates encarnizados. Los ejércitos blancos se retiran en el istmo de Perekop, con objeto de acortar el frente.

El hecho más grave de esta retirada es que Wrangel perderá todas sus provisiones de cereales.

Los bolcheviques han lanzado en un violento ataque tres Cuerpos de ejército, cuatro divisiones de caballería y varios destacamentos del Turkestán.

Según las últimas informaciones, los ejércitos rojos se han apoderado de Heliopol, de Pelikoff y de algunas otras ciudades de importancia.

Un ejército blanco se dirige a Moscú

Londres, 3.—A Copenhague anuncian de Moscú que el general Balachovich ha conquistado Minsk, y tiene la intención de hacer marchar un ejército blanco sobre Moscú, y ya está cerca de Smolensko. A consecuencia de esto han estallado desórdenes en esta ciudad y en Moscú.

Los bolcheviques han reprimido la revuelta con gran severidad, y han fusilado a 800 soldados rutenos que se habían puesto al frente de los sublevados de Smolensko y encarcelan-

do a 2.000 personas, entre ellas numerosos paisanos.

Karamusel, bombardeado

Constantinopla, 3.—En las recientes operaciones, los navios griegos han bombardeado la ciudad de Karamusel. Según se dice, han sido destruidos 14 pueblos.

La situación de Moscú.—Se dictan serias medidas para sofocar la rebelión

Helsingfors, 3.—La «Rusegont» dice lo siguiente:

«Ha quedado confirmada autorizadamente la noticia de haberse adoptado en Moscú medidas extraordinarias para reprimir toda intenciona de rebelión.

La guarnición de Moscú ha sido reforzada con elementos de distintas armas, que constituyen dos divisiones y una brigada.

Patrullas por las calles automóviles ametralladoras.

A las siete de la tarde se da el toque de retreta, siendo fusilado en el acto todo el que sea encontrado en la calle después de esa hora.

En estos últimos días sólo hubo en Moscú algunos desórdenes locales, originados por la falta de abastecimiento.»

## SUCESOS

El peligro de los braseros

En el hotel de la calle de Luis Vives, número 1 (Prosperidad), fué hallado en gravísimo estado el guarda de la finca, Faustino Andrés Martínez, de cincuenta y tres años, que había sufrido intoxicación por ácido carbónico, emanado de un brasero.

Harto de un gabán y de un impermeable

Felipe Domínguez, de treinta y seis años, que vive en la calle de Molino de Viento, número 8, ha denunciado que le han sustraído el gabán y un impermeable, valorados en 225 pesetas.

Los bolsilleros

A Carmen Iván, de treinta y cinco años, domiciliada en la calle de San Miguel, 19, le sustrajeron en la Puerta del Sol un bolso que contenía 285 pesetas.

Carrero lesionado

En el muelle de gran velocidad de la estación del Mediodía, Lucio García González, de treinta y dos años, que estaba descargando carne congelada, tuvo la desgracia de cogersu una mano entre el carro y un gran trozo de carne.

Se produjo lesiones graves.

Criada infiel

Aniceta de Diego Arranz, de diez y siete años, que estaba como sirvienta en la calle de Jardines, 15, fué detenida por haber sustraído algunos objetos y ropas propiedad de los dueños de dicha casa.

Robo en una capilla

D. Juan Muniesa Martínez, de treinta y siete años, presbitero, domiciliado en la calle de Corvantes, núm. 13, denunció que de un sanatorio sito en la avenida de Menéndez Pelayo, núm. 33, han sido robadas ropas y efectos del culto, valoradas en 1.000 pesetas.

Un timo

Por el conocido procedimiento de las limosnas timaron dos desconocidos 200 pesetas en la calle de Alberto Aguilera a María Gizabarrera.

Ladrones harmónicos

A los profesores de la orquesta de Price don Julián Pérez Teruel y D. Domingo Ortega les han sustraído del cuarto del instrumental una trompeta y una viola.

Es posible que los autores del robo se estén dedicando a organizar una «murga» para los próximos Carnavales.

Cuidado con la cartera!

En el trayecto de la glorieta de Bilbao a la plaza de Alonso Martínez le robaron la cartera en un tranvía a Hernán Chembie, de treinta y tres años, que vive en la avenida de Peñalver, núm. 13.

La cartera contenía varios documentos y 1.350 pesetas.

Accidentes del trabajo

Juana García Roldán, cortadora, domiciliada en la calle del Maderero (Ventas), sufrió heridas de pronóstico reservado en el muslo y rodilla derechos, que se causó trabajando en una fábrica sita en la calle de la Fuente del Berro, 4.

Trabajando en la calle de la Reina, 15, sufrió varias lesiones de pronóstico reservado el albañil Pedro Heras Parra, de veintinueve años, domiciliado en la calle de las Provisones, 3.

Al apearse de un tranvía

Manuela Descales, de sesenta y un años, domiciliada en la calle de Serrano, 1, sufrió heridas de pronóstico reservado al caerse en la calle de Alcalá del tranvía número 358.

Después de asistida en la Casa de socorro del distrito pasó a su domicilio.

Un empujón

A consecuencia de un empujón que le dió un chico, con quien jugaba, cayó al suelo, produciéndose grave fractura de la clavícula derecha, la niña de siete años Concepción Sánchez Martínez, que habita en el número 31 de la calle de Segovia.

Choque de un carro con un tranvía

Al pasar por la calle de Serrano el carro que guiaba Marcelino Blázquez Espinosa recibió un fuerte encontronazo de un tranvía, resultando el carrero con varias lesiones de pronóstico reservado, de las que fué asistido en la Casa de socorro.

Caida grave

Juan Leandro, de catorce años, que vive en Pelayo, 74, se produjo lesiones graves en la región frontoparietal derecha al caerse anoche en su domicilio.

Fuó curado en la Casa de socorro del distrito, pasando luego al Hospital provincial.

# Los problemas sociales

La Unión de cocheros

En la alcaldía facilitaron ayer la siguiente nota:

«La Sociedad Unión de cocheros, conductores de automóviles y similares ha presentado a la alcaldía presidencia dos escritos participando que una vez transcurrido el plazo legal que la ley señala declarará la huelga a las entidades Unión de Empresarios de Pompas fúnebres y Alquiladores de carruajes de lujo, en vista de la negativa de ambas a aceptar las bases de mejoras solicitadas. La alcaldía se ha dirigido a las Sociedades patronales ofreciéndolas sus buenos oficios para intentar una avenencia en el conflicto, habiendo sido éstos aceptados por la Sociedad de alquiladores de carruajes de lujo, por lo que se ha convocado al Consejo de Conciliación, que celebrará su primera reunión hoy, a las cinco de la tarde.

El presidente de la Unión de empresarios de Pompas fúnebres ha dirigido a la alcaldía un oficio agradeciendo la mediación ofrecida y manifestando que en el supuesto de que no llegue a una inteligencia con sus obreros, aceptará desde luego los ofrecimientos que le han sido dirigidos. Ruega al propio tiempo a la alcaldía que pida a la Sociedad obrera ampliar el plazo a ocho o diez días, a fin de reunir el Consejo de Administración y estudiar el asunto, para ver las concesiones que éste puede hacer.

La alcaldía ha dado traslado de este escrito a los obreros, rogándoles que con la urgencia posible contesten si aceptan el plazo pedido.»

Después de facilitada esta nota, el alcalde reunió en su despacho a los patronos y obreros cocheros.

En esa reunión se logró que el plazo para la declaración de huelga que terminaba mañana, sea ampliado hasta el día 10 de los corrientes.

Las impresiones son optimistas, pues se confía en que en estos días pueda llegarse a un acuerdo.

## La Federación Nacional y la Alianza ferroviaria

El secretario de la Comisión ejecutiva de la Federación Nacional de Ferroviarios nos remite el siguiente documento:

«Hemos leído sin prejuicios de ningún género que pudieran ofuscar nuestra inteligencia, las conclusiones del mitin celebrado por la Alianza Nacional Ferroviaria en esta localidad; y después de un detenido examen de las mismas, en el que procuramos hallar la justificación de tales acuerdos, declaramos sinceramente que no encontramos término alguno de paridad entre la posición adoptada en los presentes momentos por este organismo, y la que muy recientemente adoptó con motivo de unas reclamaciones formuladas por nuestra Federación, entre las que se contaban las más salientes de este su flamante programa.

Y como por otra parte, tanto el nacimiento como la actuación de la Alianza Nacional Ferroviaria es para la casi totalidad de los trabajadores, sin excluir a los ferroviarios, fruto de una campaña en pro del aumento de tarifas, aunque perfectamente disimulada, este programa de reclamaciones confeccionado por ese organismo que no representa más que un muy reducido número de empleados en Madrid y de dos o tres Compañías, se nos antoja creer que no tiene más alcance ni persigue otra finalidad que llamar la atención de los ferroviarios hacia tan desprestigiada organización, para llegar al momento y conjuntamente con otros elementos reclutados de diversas formas por las Compañías, actuar indistintamente con éstas, hasta conseguir lo que con notorio perjuicio del pueblo español hace algún tiempo desean.

Este es nuestro pensamiento, basado en el perfecto conocimiento que de los elementos integrantes de la Alianza Nacional Ferroviaria tenemos; son en casi su totalidad los mismos hombres que en aquella gloriosa jornada realizada por el proletariado español en el 1917 para corregir sistemas de Gobierno que hoy la inmensa mayoría de los ciudadanos condenamos, lejos de sumarse al movimiento actuaron hasta de policías honorarios al servicio del Sr. Sánchez Guerra, entonces ministro de la Gobernación; y por consiguiente a su descalificada conducta se debe principalmente el venecimiento de los ferroviarios en aquella fecha y con ello el despido de los 6.000 compañeros del Norte; pero además, posteriormente cuando por diferentes conductos se pedía al Gobierno la reparación de aquella injusticia, fueron estos mismos señores los que, a petición de la Compañía, en sendos pliegos estamparon sus firmas, recusando a sus antiguos camaradas; si a esto se añade que en Enero de 1920, cuando por la Federación se intentó declarar una huelga para conseguir entre otras mejoras la reposición de los 6.000 seleccionados, fueron estos mismos señores los que, de acuerdo con las Empresas, presentaron un programa de reclamaciones con el fin de desviar la atención y el pensamiento de los ferroviarios de su verdadero problema (lo que desgraciadamente consiguieron), se ve bien claro su inconsecuencia queriendo convertirse ahora en paladines defensores de los que por su repetida traición cayeron en la desgracia.

Lo propio ocurre con la jornada de ocho horas y con todas aquellas reclamaciones más importantes acordadas en su último comicio. Todas ellas fueron presentadas por la Federación, y una y otra vez volvieron sus espaldas a las mismas. ¿Qué razón o qué móviles les impulsan en los presentes momentos para un tan radical cambio de conducta? Esto es lo que el personal ferroviario debe saber y la opinión no ignorar para salir al paso de unos hombres que, faltos de idealidad, quieren convertir las organizaciones ferroviarias en pobres comparsas de las ambiciones y concupiscencias de las Compañías.

Y al efecto declaramos que conocidos los

hombres, tanto los que dirigen como la generalidad de los que integran la Alianza Nacional Ferroviaria, sus acuerdos no pueden ser tomados en serio siquiera; porque los más importantes, entre ellos los relativos a la readmisión de los 6.000 seleccionados y la implantación de la jornada de ocho horas en todos los servicios, no lo sienten, por esto repetidas veces le han traicionado.

Estas reclamaciones, entre todas las demás que se acordaron, para ser conseguidas por una organización desligada de todo compromiso con las Empresas, necesita contar con el apoyo de la inmensa mayoría de los ferroviarios, y es público y notorio que la Alianza Nacional Ferroviaria se halla constituida por un corto número de empleados pertenecientes a tres Compañías. ¿Cómo, pues, sin exponerse a un ridículo se aventuran estos señores a incorporarlas a su programa? No puede ser que la Empresa del Norte necesite agentes para cubrir los mermados cuadros del personal y se halle dispuesta a colocar algunos ferroviarios de los despedidos, a cambio de que la organización reclamante reclute asociados y actúe cuando así convenga de acuerdo con las Compañías. Todo ello es posible, y por esto la Federación Nacional de Ferroviarios españoles seguirá paso a paso los movimientos de estos nuevos redentores, para en cada momento presentarles ante los ferroviarios y la opinión como son, a fin de que ni los unos ni la otra se dejen epatar por acuerdos tan absurdos en esos señores como los recientemente acordados.»

## Escándalo nocturno

### en la calle de San Marcos

Ayer, a última hora de la madrugada, viéronse bruscamente sorprendidos en su descanso los vecinos de la entrada de la calle de San Marcos, a consecuencia del fenomenal escándalo que se promovió, y en el que intervinieron el capitán de Infantería D. Alfonso de Borbón y León, que iba vestido de paisano; el dueño de la tahona sita en el número 10, el cochero de punto Francisco Rubio y el sereno del comercio número 103, José Méndez Linares.

Eran más de las cinco de la madrugada cuando se presentó en la citada calle el señor Borbón, quien, por equivocación y sin darse cuenta de lo que hacía, comenzó a golpear fuertemente la puerta de la mencionada tahona. Al oír los golpes, salió el tahonero, al que agredió el oficial porque aquél no le satisfacía en su deseo de pasar a dicha casa, lo que, como es de suponer, no podía hacer el tahonero porque no tenía las llaves.

Pero el capitán, que no estaba dispuesto a dejarse convencer, agredió al tahonero. Al oír los gritos acudió el sereno José, con el que se encaró el capitán, dándole varios golpes. El vigilante nocturno se defendió con el chuzo, y a fin de separar a los contendientes intervino el cochero Francisco, que también le tocó cobrar algo en la refriega. Como el escándalo era ya formidable, acudieron los guardias y los transeúntos; los vecinos se asomaron muy alarmados a los balcones, y, por fin, no sin grandes dificultades, pudieron conducir al Sr. Borbón a la Casa de socorro, donde también auxiliaron al tahonero, al sereno y al cochero.

El capitán padecía una herida contusa de pronóstico reservado y una extensa hematoma en la región parietal derecha; presentaba, además, síntomas de alcoholismo agudo.

El sereno tenía erosiones en la cara y en el ángulo externo de la región superciliar derecha, en la articulación del brazo derecho y dolores contusivos en distintas partes del cuerpo.

El panadero y el cochero sufrieron igualmente contusiones y erosiones de pronóstico reservado.

Instruido el oportuno atestado por la comisaría correspondiente, el asunto se puso en conocimiento del Juzgado de guardia.

## Explosión de dos bombas

Un obrero herido

Logroño, 3.—En el pueblo de Aldeanueva de Ebro explotó el día 1 una bomba en un balcón de la Sociedad de recreo «La Independiente», causando desprendimientos en la cornisa y la rotura de los cristales del edificio y de las casas inmediatas.

Milagrosamente no ocurrieron desgracias porque los salones del Circulo estaban atestados de socios.

Al mismo tiempo que esta bomba explotó otra en la plaza de la Constitución, alcanzando algunos proyectiles al obrero Abundio Ruiz Moreno, que iba acompañado de su familia.

Fue curado de heridas en una pierna. Han sido detenidos cuatro individuos acusados de ser sindicalistas.

## El Arte de Imprimir

La reunión de ayer

En la Casa del Pueblo se celebró anoche una reunión de la Asociación del Arte de Imprimir.

Después de amplia discusión se acordó concurrir a la elección de vocales del Instituto de Reformas Sociales; pero absteniéndose de tomar posesión, como protesta contra el actual Gobierno por su conducta respecto de la clase obrera.

Saborit declaró que la Unión General de Trabajadores ultimaba la relación de atropellos realizados por los Gobiernos españoles contra el proletariado, que presentarán Beethoven y Caballero en el Congreso sindical internacional que se inaugurará en Londres el 22 del actual.

Añadió que la Oficina del Trabajo de Berna, sindical internacional, ha ofrecido al proletariado español defenderlo contra la actitud de los gobernantes, mediante la acción internacional.

# Coplas del día

¡Qué frío!

¡Qué frío, Dios mío!...  
¡Qué frío tan frío!

¡Nevó en la Fonfría!...  
¡Nevó en Guadarrama!...  
¡Buen día, buen día,  
para irse a la cama!...

¡Si sales de noche,  
el frío te pela!...  
¡Si tomas un coche,  
será una manual!...

¡El aire es de hielo!...  
¡La nube es sombría!...  
¡Cerrado está el cielo!...  
¡Y abierto el tranca!...

¡Con esfuerzos vanos,  
sin ropas ni abrigos,  
se soplan las manos  
los niños mendigos!...

¡Dándose un gran tono,  
en días crueles,  
crusa aquel patrono  
con gabán de pieles!...

¡Lucen blancos picos  
Guadarrama y Andes!...  
¡Los países son chicos!...  
¡Los fríos son grandes!...

¡En social ferreta,  
cae la nieve ingrata!...  
¡El patrono explota!...  
¡El obrero mata!...

¡Frío, frío, frío!...  
¡Y es, amigo mío,  
que en ciertas naciones  
se ha metido el frío  
en los corazones!...

LUIS DE TAPIA

## Grecia sin rey

También los reyes son supersticiosos

Londres, 3.—El Daily Mail relata una curiosa profecía que a sí mismo se hizo el rey Alejandro algunos días antes de ser mordido por un mono.

El rey, que iba a bordo del Rahiniles, hablaba con el capitán del barco y su ayudante de órdenes, y al encender un cigarro los tres con una misma cerilla, dijo sonriendo:

—Antes de que acabe el año, alguno de nosotros tres habrá muerto.

Los propósitos del ex rey Constantino

Londres, 3.—Telegrafían de Lucerna al Times que se asegura que en el caso de que Venizelos obtuviese en las próximas elecciones legislativas una considerable mayoría, el ex rey Constantino intentaría de nuevo hacer valer sus derechos al trono de Grecia.

Sólo en el caso de que el resultado de la votación fuese adverso al actual presidente del Consejo, el ex rey Constantino aconsejaría al príncipe Pablo que aceptara la Corona que pretende ofrecérsele.

## Huelga general en Salamanca

Emplea el paro

Salamanca, 3.—Como se tenía, ha estallado la huelga general. Han ido al paro los obreros de todos los oficios, incluso los tipógrafos.

Anoche celebraron los obreros de todos los gremios una asamblea. El Comité dió conocimiento de la entrevista celebrada con el gobernador, el cual les dió cuenta de la conferencia que había celebrado con las representaciones patronales, las cuales manifestaron a la autoridad civil que sostenían el criterio sustentado en la nota oficiosa que habían publicado.

El gobernador propuso a los obreros que retiraran los oficios de huelga colectiva y que formularan las peticiones de aumento de salario por gremios, prometiendoles que dentro de los cinco días siguientes empezarían las negociaciones con los patronos.

El Comité sometió esta propuesta al criterio de la asamblea, que la desechó por unanimidad. Los obreros sostuvieron el criterio de que habían hecho colectivamente la petición de que se les aumentara en tres pesetas los jornales a todos los oficiales de todos los gremios, no tenían más camino que mantener la petición y no someterse al deseo del gobernador, que era el mismo de los patronos, y, por consiguiente, sería una humillación para todos. La asamblea, pródiga en incidentes, acordó ir al paro por el voto de trece Sociedades contra tres.

La huelga comenzó esta madrugada, poco después de terminar la asamblea extraordinaria en que se tomó el acuerdo. Los patronos, además de no acceder a las peticiones, pretextando que están mal formuladas, han manifestado que se habían negado a tratar con los obreros porque el anuncio de huelga general era una amenaza inadmisibles.

Precauciones.—Sin incidentes

Salamanca, 3.—Al terminar las sesiones del Congreso obrero, se nombró una Comisión de huelga, que inmediatamente circuló las órdenes de paro.

Los comisionados fueron a la redacción de «El Adelanto» y lograron que los tipógrafos abandonaran los talleres a la una de la madrugada.

El paro tiene carácter indefinido, y se teme que alcance a las panaderías y que también vayan a la huelga los dependientes de comercio.

A la hora de empezar el trabajo no se presentó ningún obrero. El paro se inicia con gran tranquilidad. Los

comercios van abriendo sus puertas y sirven al público los dueños y los dependientes no asociados. A las puertas de las panaderías se han formado largas «colas» y el público procura adquirir la mayor cantidad de pan posible, con objeto de poder guardar para días sucesivos, en previsión de que el paro continúe.

Agentes de Vigilancia y guardias de Seguridad vigilan las fábricas y talleres.

Comisiones de obreros recorren aquellas para comunicar a los compañeros que por ignorar el orden de huelga han acudido al trabajo, que lo abandonen.

Fuerzas de la Guardia civil de infantería y caballería patrullan por las calles, encargadas de la vigilancia de los comercios, que continúan abiertos.

El paro es absoluto. Huelga incluso el personal de teatros.

El gobernador ha publicado un bando para advertir que se prohíbe la formación de grupos y que en caso de resistencia serán disueltos por la fuerza pública.

## ¡No se acaba el mundo!

Un parto triple.—Con toda felicidad

Felices y desgraciados, pudientes e indigentes, todos, nos quejamos de la carestía de la vida. A los padres de familia nos aterra pensar en la casa y nos ponen los pelos de punta el precio de las subsistencias.

Y aunque tengamos razón para estos terrores, nunca tendremos tanta como un mortal que se llama José Sánchez Corredor, vecino de la calle de Calderón de la Barca de esta muy noble villa de Madrid, y modestísimo comerciante.

Este señor, que al quejarse su clientela de lo difícil que es mantener a los hijos, habrá pensado muchas veces en los cuatro que buelvan por su casa, acaba de ser favorecido con tres hijos más y ¡de un golpe! Su señora acaba de tener un parto triple.

Tres hijos, dos hembras y un varón, acaban de aumentar su familia hasta la cifra de siete.

Y no han sido tres niños diminutos, insignificantes, sino tres robustos, fuertes y gordos, los que han llegado al mundo de una vez.

Uno pesa a kilos 500 gramos; 2 kilos 100 gramos otro y un kilo 800 gramos el tercero.

Como supondrá el lector, el parto dió lugar a una intervención médica.

Actuó el joven doctor Sr. Lagunzar, que cloroformizó a la parturiente e hizo uso de los forceps.

La operación se hizo con toda felicidad, y tanto la madre como los tres nacidos se encuentran perfectamente de salud.

## Noticias de Bilbao

Los empleados provinciales.—Entierro de un obrero.—Un muerto de hambre.—La secularización de cementerios

Bilbao, 3.—Los empleados de arbitrios provinciales han entregado al presidente de la Diputación un escrito de petición de mejoras.

Además piden las ocho horas de trabajo y el abono de las que consideran extraordinarias, a partir del 1 de Octubre último.

Se ha verificado el entierro del obrero Diego de Pedro, que falleció ayer en el Hospital de Basurto.

El presidente de la Asociación general de empleados de oficinas visitó esta mañana al presidente de la Diputación para darle gracias por la implantación del ahorro forzoso entre los empleados provinciales, y solicitar que supriman los impuestos con que se vienen gravando los sueldos de los oficinistas.

También visitó al presidente de la Diputación el delegado regio de Primera enseñanza, Sr. Marco Gardoqui, quien ha propuesto la creación de un impuesto a las salas de baile, cuyo producto deberá destinarse a engrosar los fondos de la Beneficencia infantil.

En Galdácano ha sido hallado, en el pórtico de la iglesia parroquial, el cadáver de Jerónimo Ormaechea, de sesenta y dos años.

Los forenses han dictaminado que pereció a consecuencia del frío y del hambre.

La minoría socialista ha presentado al Ayuntamiento una moción en la que se pide la secularización del cementerio de Mallona, destinándose los terrenos que ocupa a la construcción de casas baratas para obreros. En dicho cementerio hace más de dieciocho años que se prohibieron los enterramientos.

LA MARINA INGLESA

## Los barcos utilizados durante la guerra

Londres, 3.—Esta tarde, en la Cámara de los Comunes, contestando a una pregunta que se ha hecho al primer lord del Almirantazgo, sir Craig, ha declarado que el número de barcos utilizados para fines de guerra y hundidos después han sido 1.231, y que su coste ha representado al Gobierno británico libras 6.024.000.

## Un soldado hiere gravemente a un cabo

Pamplona, 3.—Un soldado del regimiento de las Ordenes Militares, que prestaba servicio en Estella en sustitución de un hermano suyo, fué arrojado por un cabo de su compañía apellidado Sierra.

Cuando éste estaba durmiendo, el soldado le asió una puñalada, huyendo al creer que el cabo estaba muerto.

# Las subsistencias

El conflicto del pan

Continuaron ayer las «colas», abundaron los incidentes y fué, como de costumbre, el pan en cantidad bastante para atender las demandas del público. Muchas personas hubo que, después de haber permanecido horas a la puerta de los despachos, sufriendo el rigor de la temperatura, tuvieron que marcharse de vacío porque los señores tahoneros no habían fabricado más que una mínima cantidad de pan candéal.

Las censuras para las autoridades eran tan unánimes como justas, porque no se puede concebir un mayor abandono de funciones y una lentitud tan punible.

Para como de escándalo, ahí están las originalísimas declaraciones que ayer hizo el gobernador civil a los representantes de la Prensa.

Manifestó el marqués de Grijalba que hay trigo bastante para la fabricación de candéal; pero que se tropieza con el gran inconveniente de la escasez de fuerza eléctrica, que impide en las fábricas la mouturación de todo el trigo que se entrega.

Añadió que él no es culpable de la actual situación, sino los tahoneros, que, teniendo harina sobrada para abastecer a la población de pan candéal, lo fabrican de lujo, no mirando más que a su propio interés.

Terminó el marqués de Grijalba diciendo que los tenientes de alcalde continúan su campaña en las tahonas, y que él cree, por su parte, que hasta que no sean castigados severamente los tahoneros que cometen abusos como los consignados, no se remediará en nada la situación.

Si eso lo hubiera dicho un ciudadano particular no tendríamos que hacer otra cosa que convenir en la exactitud de la afirmación; pero en labios de la autoridad que tiene el deber de reprimirlo y que dispone de facultades para castigar a los delincuentes, nos suena a sarcasmo, por no decir algo más expresivo.

Dicen los tahoneros

El presidente honorario del Sindicato de la Panadería de Madrid nos remite un alegato, que en prueba de imparcialidad recogemos y que, en realidad, acaba de poner el «viri» a la gestión de las autoridades.

«Es necesario—dice—que el pueblo de Madrid sepa, para que cada palo aguante su vela, que de toda esta irregularidad en el abastecimiento de pan en Madrid la culpa la tiene el señor ministro de Fomento, al negarse a facilitar los 18 o 20 vagones que se necesitan para el pan candéal. Se dice, o se sospecha, que esa harina se emplea para la fabricación del pan de lujo, y eso es falso de toda falsedad, pues no hay un solo fabricante de pan que emplee la harina de tasa en otro pan que no sea el llamado pan español, y si alguno lo hubiera no es justo que se difame a todo un gremio.

¡Que la harina escasee! Que las autoridades competentes pregunten a los obreros si no es cierto que la mayor parte de los días se tienen que estar dos o tres horas más en los talleres esperando que nos llegue la limosna, los cinco, seis y siete saquitos de harina, y la contestación que se dió que se haga pública para que el pueblo vea que estando las cámaras abarrotadas de trigo, se le obliga a permanecer horas y horas en las puertas de las tahonas para adquirir una pieza de pan, y haciéndolo responsable al fabricante de pan de culpas que sólo tiene el Gobierno, que tasa la harina a 82 pesetas los 100 kilos y no evita el que se esté vendiendo a precio superior a 100 pesetas. Se dice por algunas autoridades, según la Prensa, que la escasez de harina es debida a falta de fúido y de transportes; pues ni es cierto lo uno ni lo otro, porque el que quiere adquirir harina al precio superior al de tasa, tiene toda la harina que quiera, y no se explica que falte lo corriente para la harina de 82 pesetas y se enciendan todas las luces para precio superior.»

Damos traslado de estas graves afirmaciones al ministro de Fomento y al marqués de Grijalba para que se saudan (si pueden) el harinoso polvo de sus respectivas casacas, y por vía de anticipo de juicio expresaremos el de que probablemente tienen razón en sus afirmaciones el gobernador de Madrid y el presidente honorario del Sindicato de la Panadería.

El abastecimiento de pescado

Entre la Compañía de Ferrocarriles del Norte y los exportadores de pescado, continúan las negociaciones para llegar a un acuerdo definitivo en lo que respecta a la cuestión de los envases para el transporte de aquel artículo en los trenes.

Como es sabido, durante varios días fué muy escasa la cantidad de pescado enviada a Madrid, insuficiente para el consumo. Debióse esto a la protesta de los armadores y exportadores de los puertos gallegos contra la real orden disponiendo que desde el día 15 de Octubre reuniesen determinadas condiciones los envases del pescado. Aquellos armadores y exportadores consideraron lesionados sus intereses y acordaron amarrar sus barcos los primeros y dejar de remitir pescado los segundos.

Una Comisión venida a Madrid consiguió la suspensión de la real orden, hasta el día 7 del actual, mientras se realizaban las convenientes negociaciones, y de nuevo volvió a remitirse pescado a Madrid, siendo el abastecimiento completamente normal. Sólo deja de recibirse pescado de La Coruña, donde, desde hace cuatro meses, se hallan en huelga todos los pesqueros, no viéndose por ahora posibilidad de solución.

El día 7 termina el plazo señalado a la suspensión de la real orden y es de esperar que el conflicto no se reproduzca.

También es de esperar que las autoridades se fijen en los precios elevadísimos a que el pescado se vende, porque el mal no está sólo en que venga a Madrid poca cantidad de pescado, sino en que se aprovechen los que disponen de medios para conservarla e impongan tipos de venta abusivos.

REPORTAJES MUNDIALES

# De tipógrafo a presidente de la República

El nuevo presidente de los Estados Unidos. Cómo es Warren G. Harding.—Quién es el sucesor de Wilson.—Su vida.—De campesino a tipógrafo; de tipógrafo a escritor político.—El hombre y el luchador

Sólo en este país joven, recio y fuerte; sólo en una moderna democracia como ésta, donde los más humildes ciudadanos tienen acceso a los más elevados cargos, pueden darse estos hombres gigantes, de una estructura moral, y casi casi física, superior al resto de los mortales.

Sólo en la fantástica nación de los obreros millonarios y de los políticos honrados, puede triunfar el talento e imponerse la voluntad. País gigante, son seres superiores sus hombres, hombres como este Harding, obrero tipógrafo no hace muchos años y presidente de la República hoy.

Su vida es digna de la pluma de Plutarco. Como Edison y como Carnegie, merece un cantor.

El nuevo presidente de la República norteamericana es un hombre de cincuenta y cinco años, con esa cierta dignidad, esa gracia de modales y esa «estatura» de jefe que parece ser el complemento natural del puesto.

La cara de Warren G. Harding, sin carácter de un aspecto bondadoso, revela ese rigor que parece hijo de un ejercicio continuado al aire libre. De rasgos bien determinados es su rostro, iluminado siempre por esa sonrisa del gusto americano—alegre, inspiradora de confianza—; un rostro simpático, atractivo.

En cualquier muchedumbre, Harding es más alto que la generalidad de los hombres, y tiene, además, el don de convertirse en centro de todo aquello en que toma parte. Las gentes que le rodean sienten su atracción desde el primer momento.

Tiene el pelo gris, pero completo, sin señal de calvicie. Lo lleva siempre cuidadosamente recortado y peinado hacia atrás, muy liso y pegado a la cabeza.

De complexión joven y vigorosa, da la sensación, por el pelo, de un joven prematuramente envejecido; pero observándole detenidamente, se ve en él al hombre que pasó por la vida en lucha con los hombres y el ambiente.

Harding viste, más que elegante, cómodamente. El nuevo presidente revela en sus trajes, lo mismo que en otras cosas, su «liberalismo conservador». No es radical en sus ideas ni en el corte de sus ropas. Harding viste como cualquier hombre de negocios que se diera cuenta de lo importante que es el aspecto personal.

Durante el pasado verano, ya candidato a la presidencia, se presentaba en público con sombrero de paja, zapatos blancos y una caña de color oscuro como bastón.

Harding posee una memoria prodigiosa. Le basta ver a una persona una sola vez, aunque sea en la calle, para recordarla perfectamente si se la vuelve a encontrar. Recuerda en cualquier momento caras, nombres y lugares, especialmente en lo que se refiere al Estado de Ohio, «su Estado».

A Harding, senador, fué muy fácil acercarse en cualquier momento. Hay en él un aire (indudablemente adquirido en sus años de director de periódico y de político) que permite a quien le habla hacerlo libre y francamente. Su interlocutor no ha de temer que le interrumpa con preguntas ni que le demuestre con su actitud que aquello no le interesa. A él parece interesarle todo, y en todo pone su atención.

Harding ha viajado mucho. Ha recorrido todo Norteamérica y ha visitado las capitales europeas, estudiando problemas internacionales, y particularmente los Aranceles, a los que dedica una especial atención.

Como orador es un maestro. Emplea siempre frases cortas y contundentes, formando esos períodos claros y elocuentes que electrizan a las masas norteamericanas.

La vida del nuevo presidente de la República norteamericana es pintoresca, agitada y moral.

Nació el día 2 de Noviembre de 1863—el día de su elección fué el de su cumpleaños—en una granja del Estado de Ohio. Su padre, médico rural, tenía siete hijos más. Las necesidades de una vida modesta hicieron que Warren G. Harding pasara sus primeros años trabajando como un campesino. Ordeñaba vacas, daba de comer a las aves, contaba y amontonaba los huevos, apló heno, cortó leña en el bosque para la cocina de su casa y cumplió, en una palabra, con todos los deberes de un hijo de humilde familia, bajo la lluvia y entre las nieves. Los sábados iba con sus parientes a Bowling Green, en Ohio, llevando huevos y mantequilla a una tienda, en la que los cambiaba por azúcar y café.

Al mismo tiempo asistía a la escuela rural, y más tarde a una Academia establecida en Ibesla, población del Estado de Ohio.

En esta Academia, como en tantas otras, los muchachos hacían un periódico, que escribían e imprimían ellos con una imprentilla diminuta, y Warren fué uno de los que tomaron parte en la labor. También aprendió a tocar el trombón, instrumento que le correspondió en la banda de la Academia.

Con la llegada del verano aprendió a escaparse con otros compañeros y a zambullirse en el agua, demostrando sus excelentes habilidades de nadador.

Sus amigos le bautizaron con el nombre de «Warn», y por ser alto y recio intentaron aislarle, viéndose precisado a sostener rudas batallas para conservar unas relaciones sociales que no estaba dispuesto a perder.

Acaso estas peleas le enseñaron que en la vida hay que mantenerse a flote, yendo con o contra la corriente, pues nunca ha temido las luchas ni ha dudado los peligros, y no aquellos infantiles, sino otros más rudos, más violentos. En los últimos treinta años no ha habido campaña política en los Estados Unidos en la que Harding no haya participado personalmente, sobre todo en las libradas en el energético y recio Estado de Ohio.

A los diez y ocho años abandonó Harding la granja en que se crió, trasladándose a Marión, entonces pequeña ciudad. Se colocó de tipógrafo, valiéndose de los conocimientos adquiridos en la Academia, en un periódico titulado «The Mirror». Al cabo de cierto tiempo se molestó el director del citado periódico porque Harding se presentó en la casa con un gorro frigio, y el tipógrafo se despidió, pasando a la imprenta del «Daily Star», el periódico que poco después había de ser suyo. Como los propietarios del «Daily Star» contrajesen algunas deudas, Warren G. Harding intentó quedarse con él poco tiempo después, y los propietarios se lo cedieron a condición de que aceptara las deudas contraídas por ellos.

En aquella época, la población de Marión no pasaba de 5.000 vecinos y se publicaban tres periódicos: «The Mirror», el más importante, el que ocupaba el primer puesto y del que fué Harding tipógrafo; el «Independent», de ruda oposición, y el «Daily Star», que empezó a dirigir el antiguo cajista.

Este comprendió con su claro talento que la posesión del segundo lugar en la Prensa era algo decisiva para lo futuro, pues suponía colocarse en primer lugar al cambiarse de política, y empezó a trabajar desesperadamente. Pero el «Independent» no le iba a la zaga y surgió una violenta campaña. Los ataques personales contra Harding eran duros. El nuevo presidente se mantuvo imperturbable, hasta que aquellos llegaron a tal grado de virulencia que un día se caló el sombrero y se fué en busca del director del «Independent».

—Si no pone usted fin a toda esa sarta de mentiras—le dijo el director del «Daily Star», poniéndole su vigoroso puño debajo de la nariz—, con su cara voy a restregar el piso de la calle. Y después irá a su periódico para limpiarlo con lo que quede de usted.

La advertencia, nada diplomática, hizo su efecto, y el «Independent» cesó en sus ataques.

Poco después quedaba absorbido por el «Daily Star». Siguió Harding la lucha con «The Mirror» y no tardaron sus esfuerzos en ser coronados con el triunfo. Poco después era el periódico de Harding uno de los primeros, de segundo orden, de los Estados Unidos.

Con gran mercado en Ohio, sus editoriales se leen en toda la República. En sus talleres, modelo de otros talleres de la región, trabajan 50 empleados.

Estos son copropietarios, pues el antiguo obrero, después de luchar firmemente durante muchos años, cuando el periódico estuvo sólidamente asentado, transformó la editorial en Sociedad anónima e hizo partícipes a sus obreros y empleados.

El espíritu de lucha que caracteriza a Harding, hizo que transformara el humilde pueblo de Marión en una ciudad de 30.000 habitantes y que éstos olvidaran sus antiguas ideas democráticas por las republicanas que sustentaba este impulsor.

Después de una larga batalla, Harding hace próximamente diez años presentó su candidatura para gobernador del Estado de Ohio. La campaña fué reñida, y Harding fué derrotado por Indson Harmon, el «leader» demócrata; pero pronto volvió a la lucha, presentando su candidatura a senador. Y fué senador, ocupando en la Alta Cámara un escaño que siempre perteneció a un demócrata.

Como candidato, fué el hombre todo voluntad de hierro, digno del triunfo. Recorrió todo el Estado de Ohio en «autos», pronunciando varios discursos por día, en todos los lugares, hasta en las aldeas más recónditas, sin intimidarse ni por el mal tiempo ni por lo adverso de la hora.

Harding contrajo matrimonio en 1891 con la señorita Florencia King, de Marión.

El nuevo presidente de la República fué elegido senador del Estado de Ohio en 1897.

Resignado en 1901, fué nombrado gobernador del Ohio, puesto que abandonó en 1910. En 1912, Mr. Harding contribuyó al nombramiento de Mr. Taft a la presidencia de República. Dos años más tarde fué elegido senador de los Estados Unidos por el Estado de Ohio. En 1916, los republicanos le eligieron presidente de la Convención Nacional de Chicago.

En 1920, Harding se presenta candidato a la Presidencia, nombrado candidato oficial por su partido, acaba de obtener un resonante triunfo.

Este es el hombre que hace pocos meses fué elegido candidato por la Convención republicana de Chicago y hoy han llevado a la suprema magistratura los votos de su nación.

Como político de campañas, puede decirse que no ha tenido igual en los Estados Unidos, exceptuando acaso a Roosevelt, y como presidente de la República lo tiene todo para triunfar: juventud, entusiasmo y vigor, al mismo tiempo que la experiencia de una vida ejemplar y una personalidad firme y respetada.

VICTOR GABIRONDO

## LOS CARTEROS

La Comisión recaudadora de fondos con que pagar los haberes de sus compañeros cesantes citan a éstos hoy jueves, a las diez de la noche, en la Casa del Pueblo Radical para satisfacerles los corrientes a los seis días que dejaron de percibir por Cartería.

## Líricos modernos Galantería romántica

Cuando de noche, en la oscura soledad, junto a la reja, se confía una pareja sus secretos de ternura, la luna arde, tras un tul, sobre el cielo cristalino como un ósculo divino sobre una pupila azul.

Pero en el five o'clock tea, donde mi pasión te explico, aunque se abra el abanico me hallo tan lejos de ti, que sólo asoma el anhelo de nuestras almas hermanas como en barcas muy lejanas el saludo de un pañuelo.

Díras que empujé el ayer, y que estoy hablando ahora como un lloro que llora lo que no debe volver; mas al verme en el jardín donde tu sonrisa vuela, echo de menos la espuela, la capa y el espadín.

Para no usar el «usté», con las sonrisas distantes de una Julieta con guantes y un Romeo del jacquet, prefiero la calle sola, la espesa, el ansia, el lirismo y todo el romanticismo de nuestra raza española.

Mi sueño es que si el amor transforma el flirt en mirada, si la princesa encantada se rinde a su trovador, imprimamos nuestras huellas en una calleja oscura, mientras ruedan de la altura como flores las estrellas.

Porque si la vida actual nos lleva hacia la elegancia de las costumbres de Francia, yo soy un sentimental; y entiendo que la pasión sólo es un mueble de moda cuando no se entrega toda la savia del corazón.

MANUEL UGARTE

## La situación en Zaragoza

Declara Maximino de Félix.—Más detenidos.—Fuga de dos metalúrgicos

Zaragoza, 3.—Ante el juez especial prestó nuevamente declaración el detenido Maximino de Félix, terminando esta diligencia bien avanzada la madrugada.

El juez ordenó que el detenido pasase a la cárcel incommunicado.

Se asegura que la declaración de Maximino ha tenido gran importancia.

Se han circulado órdenes para que sea detenida toda la Directiva del Sindicato de metalúrgicos, y han sido puestos a disposición del gobernador Tomás Meléndez, Joaquín Altona, Santos Lobera, Alfredo Calvo y Aurelio Ballesteros.

La Guardia civil ha estado practicando activas pesquisas para lograr la detención del presidente del Sindicato de metalúrgicos, José García, y de otro anarquista, llamado Julio Costa. El primero de estos individuos es el que entregó la bomba que se encontró a Maximino de Félix cuando fué detenido por una pareja de la Guardia civil, y el segundo es el que, según declaración del mismo detenido, le esperaba en la esquina de la calle del Pilar con la misión de colocar la bomba en el sitio previamente designado.

Todas las pesquisas han sido inútiles, y se da por seguro que ambos individuos han logrado huir.

Poco después de haber sido sorprendido por la Guardia civil Maximino, se vió que por la carretera de Francia marchaba un automóvil, en el que iban dos obreros, y se sospecha muy fundadamente que estos dos individuos pudieran ser José García y Julio Costa, que se dieran cuenta de la detención de Maximino y emprendieran inmediatamente la fuga.

Otros indicios hacen suponer que José García, acompañado de otros dos individuos, cuyos nombres se ignoran, iba detrás de Maximino, y al ver que éste era detenido por la Guardia civil, escaparon.

El comercio abre.—Serán detenidos los presidentes de los Sindicatos

Zaragoza, 3.—Trancurridos ya los dos días que acordó el comercio tener cerradas sus puertas, hoy han abierto todos los establecimientos.

El gobernador ha dado órdenes para que sean detenidos los presidentes de todos los Sindicatos constituidos en Zaragoza, y se asegura que la autoridades están dispuestas a decretar la disolución de todos los Sindicatos.

Termina el «lock-out»

Zaragoza, 3.—Se ha reunido la Federación Patronal y ha acordado levantar el «lock-out», en vista de lo cual hoy se ha reanudado el trabajo en todas las fábricas y talleres.

Parece que esta decisión de los patronos se debe a que no había entre ellos unanimidad respecto a la conveniencia de mantener esa resolución en estos momentos, y, según otros, la rectificación del acuerdo primero está fundada en que el gobernador ha hecho ver a los patronos que decisión tan grave y transcendental como la de un «lock-out» no podía adoptarse sin anunciarla con el plazo de anticipación previsto en las leyes.

Colocó Maximino la bomba del Refugio?

Zaragoza, 3.—Parece que la bomba que estalló en el Refugio fué colocada por el propio Maximino de Félix Pérez, y que la bomba co-

locada recientemente en la fundición Averly, que tantos destrozos produjo, fué colocada por dos individuos, uno de ellos llamado Manuel Lázaro Blasa, metalúrgico, detenido esta madrugada, y otro, que era el mismo Julio Costa, al que la Policía busca, por suponer que es el que tenía el encargo de colocar la bomba que anoche llevaba Maximino.

Detención de Manuel Lázaro

Zaragoza, 3.—La Policía ha detenido al metalúrgico Manuel Lázaro, acusado por otro detenido de tener que recibir una bomba para colocarla en la plaza del Pilar, de haber colocado otra en la fundición de Averly y otra en la calle del Refugio.

El acusado niega en absoluto. Del Juzgado pasó a la cárcel por orden gubernativa.

Antecedentes de Maximino.—La bomba

Zaragoza, 3.—Se sabe que Maximino de Félix pasó una larga temporada en Barcelona y regresó a Zaragoza el pasado mes.

Hace dos días que habla entrado a trabajar en la Azucarera de Aragón.

La bomba que le fué ocupada ha sido remitida al Parque de Artillería para su análisis.

## El «Reina Regente» en la Argentina

Buenos Aires, 3.—La oficialidad y la tripulación del crucero español «Reina Regente» continúan siendo festejadísimas.

El presidente, Sr. Irigoyen, visitó ayer el crucero, dispensándosele por la oficialidad del buque un magnífico recibimiento.

El presidente brindó por la prosperidad de la madre patria, por el rey y por la unión hispanoamericana.

El conocido literato D. Enrique Larreta organizó una gran recepción en honor de la oficialidad del crucero, recibiendo aquél durante la brillantísima fiesta repetidos testimonios de cariño y simpatía.

## Nuestra acción en Marruecos

Regreso de tropas a Tetuán

Tetuán, 3.—Ayer tarde entraron en la plaza las tropas que tomaron parte en las operaciones y ocupación de Xexauen.

La población hallábase engalanada y mucho público ocupaba las calles del tránsito, así como las azoteas y balcones.

Desfilaron las fuerzas regulares, los batallones de Ceuta y el Serrallo y la Artillería.

El general Berenguer presenció el desfile en la puerta de la Residencia.

El estado de las tropas, no obstante las penalidades de la jornada, es bueno.

Temporal en Larache.—El paludismo

Larache, 3.—El fuerte temporal desencadenado sobre esta zona hace imposible el tránsito por caminos y pistas.

El estado del mar es imponente.

El viento derribó muchos postes telegráficos, que nuestros soldados repararon.

El capitán de este Cuerpo D. Luis Trejo recorrió los caminos y pistas militares para explorar el estado de los mismos.

Ha comenzado sus trabajos para combatir el paludismo en Larache la Comisión, presidida por el inspector de Sanidad D. José Pastor.

## La insurrección en Irlanda

En la Cámara de los Lores

Londres, 3.—Al comienzo de la sesión de ayer en la Cámara de los Lores, lord Loreburn pidió que se abriera una encuesta a propósito de las represalias ejercidas en Irlanda por las fuerzas de la Corona, y añadió que si el Gobierno se conformaba con la ley presentada en la Cámara de los Comunes, estallaría la guerra civil.

El arzobispo de Cantorbéry condenó la política de represalias contraria a todos los principios de los Gobiernos civilizados, política que mancha la alta reputación de la Gran Bretaña. El arzobispo pide al Gobierno que castigue las represalias de una manera más enérgica que hasta ahora.

La novela de un periodista

Londres, 3.—El «Daily News» publica esta mañana un extenso despacho de su enviado especial en Irlanda, Mr. Hughues Martin, en el cual este último declara que la Policía inglesa, desde hace muchos meses, le busca para matarle.

Luego explica los medios de que se ha valido para burlar las pesquisas de la Policía y salvar su vida.

## Habilitación de notarios para las elecciones

El secretariado de Galicia ha acordado dirigirse al Gobierno en solicitud de que no se ponga dificultades para que en las próximas elecciones generadas sean habilitados como notarios los funcionarios públicos comprendidos en el real decreto dictado para favorecer y garantizar la libre emisión del sufragio por el marqués de Alhucemas cuando presidió el primer Gobierno de concentración parlamentaria.

Al formular este ruego, el secretariado de Galicia tiene en cuenta las especialísimas condiciones de aquella región, más necesitada que ninguna otra de notarios, para que el sufragio no sea escarceado.

Es de advertir que dicho real decreto ha tenido aplicación ya en las elecciones generales de 1918 y 1919 y en las municipales del corriente año, habiendo producido buenos resultados en toda España.

## DESDE BILBAO

### El salto mudo y el salto estrepitoso

En Bilbao, después de serias dificultades, unos cuantos centenares de nuevos ricos han afinzado su situación económica. Hasta hace poco tiempo eran gentes modestas, que trabajaban diez horas diarias en una oficina cualquiera. Hoy son millonarios. El cambio producido en sus valores ha tenido que repercutir forzosamente en su manera de vivir, haciéndoles dar un salto de un plano social a otro.

Tal salto es tan peligroso como el de la muerte, y es preciso tener un verdadero talento para darlo con felicidad y sin riesgo de quedar sepultado en el vacío. Ese salto puede darse en dos direcciones: bien hacia el lado interno, el salto mudo; o bien hacia el lado externo, el salto estrepitoso. Hay que reconocer que son muy pocas las fortunas que permiten dar los dos saltos, y, por tanto, hay que elegir uno. La elección también requiere talento, mucho talento...

A primera vista parece que el realmente difícil es el primero, el salto mudo. Consiste en mejorar su situación internamente; hacer una casa con rincones amables, con estancias lujosas, con parques bellísimos. Una casa llena de encantos, donde nos sea grata la vida; una biblioteca selecta, una pianola y un rincón hospitalario para los buenos amigos. Parece que para llevar a cabo este salto satisfactorio, hace falta ser un espíritu refinado, tener mucho gusto y además ideas. Pero yo no lo creo así, y gran parte de los nuevos ricos bilbaínos piensan conmigo. Para darlo sólo hace falta dinero. Todo él se reduce a elegir el mejor arquitecto, el mejor decorador, el mejor jardinero y ellos se encargarán del resto.

Tiene muchas más dificultades el salto estrepitoso. La mayor parte de los «parvenus» han preferido éste, con todos sus peligros e inconvenientes, porque es más personal, más genuino. Consiste en comprar un automóvil, muchos automóviles, llevar joyas por valor de muchos miles de duros, beber «champagne» bajo las marquesinas de los cafés. Este salto encierra misterios profundos. Los que lo han dado—aquí casi todos los ricos—pueden vanagloriarse de tener un cerebro perfectamente organizado, y yo los felicito. Los que no están en el secreto creen que este salto es de una sencillez infantil y hasta vulgar; pero no es así. No se reduce a comprar un automóvil y montar en él, no; esto piensan algunos, pero es que están equivocados.

El hecho de que posea un automóvil un señor que unos años antes era un empleado modesto, encierra muchas y muy serias complicaciones. Si va tranquilamente en su coche y encuentra un antiguo amigo y lo saluda cordialmente, el amigo piensa: «¡Qué necio! ¡Qué ganas tiene de que nos enteremos que ha comprado automóvil! Si se limita a saludar fríamente, el amigo discurre: «¡Qué necio! ¡Pues no se ha vuelto poco orgulloso desde que tiene automóvil!...» Y no quiero decir nada de lo que piensa el amigo si el automóvilista le niega el saludo. O sea, que el automóvilista, para el pobre amigo que camina a pie, siempre es estúpido. El ir en un coche magnífico y no perder las simpatías de los viejos amigos es muy difícil, casi imposible.

He aquí las dificultades del salto estrepitoso. Por eso mismo lo han preferido los recientes millonarios y han sabido triunfar. Han vencido las dificultades del amigo al dar su salto. Por eso, su gloria es mayor. Llenos de ingenio lo han vencido de la siguiente manera: llevando a los amigos en el coche. ¡Oh, el ágil ingenio de los nuevos ricos! No hablaremos más de vosotros.

M. CIRIQUIAIN-GAIZTARRO

## La Misión española en América

Panamá, 3.—El acorazado España, conduciendo a su bordo la Misión española que preside el infante D. Fernando, ha llegado sin novedad al puerto de Colón.

Esperaban la llegada del buque de guerra español las autoridades, los Cuerpos diplomático y consular y la colonia española en masa, viéndose los muelles abarrotados de espectadores, quienes tributaron a la Misión española el más entusiasta recibimiento, oyéndose repetidos vivas a España, calorosamente contestados.

La Misión española permanecerá en Panamá bastantes días, habiéndose organizado numerosos actos en su honor por el Gobierno y la colonia española.

Esperase de un momento a otro la llegada de la escuadra chilena.

## Lo que hemos exportado

Según los datos oficiales La «Gaceta» publicó ayer una relación de la Dirección general de Aduanas sobre las exportaciones realizadas durante los diez primeros meses del corriente año de los artículos que se expresan y a que se refiere la real orden del suprimido ministerio de Abastecimientos de fecha 5 de Enero último, publicada en la «Gaceta» del 7:

Alpiste, 1.361.643 kilos; cáñamo, 112.127; embutidos, 496.363; miel de abejas, 50.564; galletas finas, 47.872; papel de seda, 16.929; veza y alverjones, 990, y mijo, 500.

De lentejas se suspendieron las exportaciones por haberse cubierto el cupo de las 2.000 toneladas autorizadas, y de los demás artículos no se realizó exportación alguna.

## La fortuna de Joselito

Los herederos

Sevilla, 3.—El Juzgado del Salvador ha dictado un auto nombrando herederos de Joselito a sus hermanos Rafael, Fernando, Trinidad, Gabriela y Dolores. A cada uno le corresponden 67.000 duros. Entre todos destinan 35.000 duros para la sepultura de su hermano.

# PANORAMA DE MADRID

LA ACERA DE GOBERNACION

—¿Dónde nos vemos?  
El interrogado, hombre irresoluto, medita unos momentos. Luego dice:

—A las cinco, en tal café.

Pero inmediatamente piensa que, a esa hora, ese café rebosará de gente vocinglera, cuyas discusiones impedirán el grato y reposado coloquio confidencial. La cita tiene por objeto la lectura de un drama, la fundación de un semanario, el planteamiento de un negocio o, simplemente, un intercambio de intimas congojas entre los interlocutores. Entonces se echa a buscar un café apacible y solitario.

—Mira, mejor será en tal otro.

Sólo que en seguida se le ocurren múltiples objeciones. Allí dan un café deplorable; tardan una eternidad servir. Además, está un rodeado de parejas atacadas de erotismo agudo, que le ponen a uno los dientes kilométricamente largos.

Al fin, después de mucho discutir, acaba proponiendo indefectiblemente:

—Espérame en la acera de Gobernación. Ya veremos hacia dónde tiramos luego.

El más puntual de los comprometidos llega a las cinco y media al lugar de la cita. Paseando arriba y abajo, hay cien, doscientos, trescientos individuos. Todos esperan a otro individuo. Las citas bisexuales no buscan jamás tal escenario. Las mujeres atraviesan la acera de Gobernación volando, seguras de que rara vez florece el piropeo en este paraje. De cuando en cuando, las cabezas de algunos paseantes se alzan hacia la gigantesca esfera del reloj ministerial. Otros taconeán jurisprudencia. Más de uno lanza una imprecaión rotunda. Hay quien desaparece, malhumorado y veloz, increpando «en mentes» a la familia de su informal o desmemoriado amigo.

La legión de los que esperan, innumerable como los mártires de Zaragoza, es varia y compleja. Toda la vida, desde el escolar adolescente hasta el varón septuagenario. Toda la gama, desde el trotacalles astro hasta el acaparador orondo.

Continuamente gira la noria humana, bajo las miradas irónicas de los policías y de los oficinistas cobijados en el portal del ministerio. Si fueran buenos fisionomistas, conocerían «de visu» a toda la población masculina de la corte. Ni un solo habitante de Madrid ha dejado de pasear, por lo menos durante un cuarto de hora, por la acera de Gobernación, esperando a un amigo, que a veces no ha llegado.

## UNO DEL ORDEN

# La huelga de Riotinto

Un manifiesto

La Comisión mixta de obreros y empleados huelguistas de Riotinto ha publicado un documento explicando ampliamente la actitud que mantienen ante los ofrecimientos e invitaciones del Gobierno.

Dice así la expresada nota:

## A la opinión Gestiones del Sr. Dato

Tanto la Prensa de Madrid como la de provincias ha publicado la nota que el señor Dato ha dado a los periodistas en relación con sus gestiones. En ella se lamenta de que los obreros y empleados de Riotinto no acepten sus ofertas, al mismo tiempo que encomia los «buenos» deseos y voluntad del señor director. En esto hay una parcialidad bien manifiesta, visto que el Sr. Dato, ni corto ni perezoso, pone de manifiesto los telegramas de la Dirección haciendo constar que han reanudado el trabajo tantos y cuantos obreros, las manifestaciones de Mr. Browning, que mantiene en la actualidad a 1.500 niños. Hijos de huelguistas, mientras oculta nuestros telegramas, que desmienten rotundamente esas afirmaciones.

Como todo el que habita en esta cuenca minera sabe que la Verdad la decimos nosotros y no Mr. Browning, puede formar juicio exacto de la parcialidad del Sr. Dato.

No nos negamos

Las Comisiones de huelga no se han negado a ir a Madrid. Lo ocurrido es, sencillamente, que no quieren hacer el ridículo, porque saben perfectamente que España entera tiene puesta su vista en ese conflicto, y una solución indigna repercutirá de una manera lastimosa en todos los corazones españoles. Hacer el ridículo da lugar una vez más a que España quede en mal lugar, por el capricho de un hombre que se jacta en decir que «en esta España envilecida todo es cuestión de precio». A este respondemos que el huelguista de Riotinto rechaza de plano ese oro denigrante que tanto tiempo nos ha mancillado, como rechazó dignamente las 3.000 pesetas que envió a Huelva, admitiendo, en cambio, todo el oro, toda ayuda que le presten los que amen a España, llámense como se llamen y militen donde militen.

Iremos a Madrid

A Madrid o a Lima vamos en cuanto nos den las garantías propias para una solución digna. Mientras tanto, seguiremos nuestra labor, y en ella persistiremos hasta finalizarla, cueste lo que cueste, váyase donde se vaya.

La Dirección de estas minas ha publicado ya su ultimatum según su «Aviso» del 15 y su ratificación del 23. El Sr. Dato no ha dicho todavía si este ultimatum persiste o ha sido anulado. No ha dicho nada aún si les cuestiones de orden moral, como «Reconocimiento expreso del Sindicato, Despido de los esquirolas, No represalias, Vuelta al trabajo sin pasar por la Agencia, Admisión de los despedidos por cuestiones sociales, Indemnización de los jornales perdidos», pueden discutirse con entera libertad.

Visto que la Dirección dice que sus facultades no pueden permitir más concesiones y se escuda con el Consejo de administración, el Sr. Dato tampoco nos ha dicho si en Madrid está o no alguna parte de ese «Consejo». Entonces, ¿qué garantías nos ofrece el viaje a Madrid? Ninguna; sólo movernos nuevamente dentro del círculo de hierro que se ha forjado la Dirección. ¿Qué pretende el Sr. Dato? ¿Actuar de árbitro como el año 1913? Eso lo rechazamos de plano. La solución de 1913 ha costado muchas lágrimas, sinsabores, hambre y desnudez, y ahora ocurriría más, vistas la parcialidad bien manifiesta del Sr. Dato y el carácter o tesitura del conflicto actual.

Así, pues, iremos a Madrid cuando el señor Dato nos ofrezca las garantías necesarias; esto es, cuando él, con la autoridad propia de su cargo, rompa para siempre ese aro en que la Dirección se ha encerrado.

## Agradecidos

Ya hemos dicho que agradecimiento no implica sumisión. No obstante, nobles, sensatos, ecuanímes, hemos deshecho para siempre esa leyenda que en todas partes nos acusaba de dinamiteros, de feroces, de discolos, y como la hemos deshecho, agradecemos sinceramente el beneficio, las atenciones que todos, incluso el rey de España, nos han dispensado.

Basta sólo hacer constar, para que lo sepan todos los que por nosotros se han interesado, para que lo sepa su augusta majestad el rey de España, para que lo sepa el Sr. Dato, para que se entere Browning, que todo en esta vida tiene sus límites; que llevamos ciento treinta y cinco días de huelga, que es lo mismo que decir de hambre y de privaciones; que queremos salir de esta huelga siendo españoles y queremos llevar a nuestros hogares pan y libertad. Y como esto queremos, con una voluntad diamantina, lo hemos de conseguir.

Riotinto, 31 de Octubre de 1920.—Por la Delegación de empleados, etc.: Eusebio Laguna, José Gallardo y Virgilio Pernil M.; por la de obreros: Benjamín Fernández, Aquilino Flores y Juan González Guerra.

## Comienzan las conferencias

Huelva, 3.—El gobernador ha conferenciado con el presidente de la Comisión de Huelga de los obreros y empleados de Riotinto, conviniendo en reanudar la conferencia con la representación de la Compañía.

Mañana se verificará en el gobierno civil una reunión previa para acordar el lugar y el día en que comenzarán las conferencias.

## Un obsequio

La Agencia en Madrid de la Sociedad «Nestlé» ha tenido la atención de enviarnos 400 botecitos de harina lacteada y algunos paquetes para que los distribuyamos en su nombre entre los niños de Riotinto, así como unos folletos del doctor Martín que contienen consejos para la crianza, alimentación e higiene de los niños, para regalarlos a las madres.

## A recibir los niños

Entre las muchas personas que se proponen acudir hoy a la estación a recibir la segunda expedición de niños de Riotinto organizada por LA LIBERTAD, figuran los señores Meana y Lombía, en representación de la Sociedad de Actores.

## Suscripción para las madres

	Pesetas
Suma anterior. . . . .	3.752,45
D. Benito Cruz Velasco (mensualmente). . . . .	25
D. Pedro Oforo. . . . .	2,50
D. Segundo López. . . . .	5
Doña Consuelo Fernández. . . . .	0,50
D. Pedro Riaño de la Iglesia. . . . .	10
Beneficio organizado en el Coliseo de Lavapiés por los compañeros Feliciano Gallego, Manuel Rodríguez, Manuel Peralte y Blas Oliva. . . . .	281
Total. . . . .	4.076,45

# El viaje de los reyes de Bélgica

En Tours son recibidos con entusiasmo.—Hacia Bruselas en aeroplano

París, 3.—El rey de Bélgica llegó a Tours a las nueve y media de la mañana, siendo recibido por las autoridades y los representantes del presidente de la República y del Gobierno.

La población hizo al monarca belga una cariñosa acogida. El rey Alberto salió en aeroplano para Bruselas, a las diez de la mañana, entre calorosas aclamaciones del público.

Llegada a Bruselas.—El presidente del Consejo plantea la crisis

Bruselas, 3.—El rey de Bélgica ha llegado en aeroplano a las doce y treinta y cinco, dispensándose un indescribible recibimiento.

A las dos de la tarde se celebró una extensísima conferencia con el presidente del Consejo de ministros, Sr. Delacroix, y éste le entregó la dimisión colectiva del Gobierno.

# Cuentistas extranjeros

Felicidad perdida

El señor Saval acaba de levantarse. Lluve. Es un día triste de otoño; caen las hojas. Caen lentamente, entre la lluvia, como una lluvia más espesa y más lenta. El señor Saval no está alegre. La vida tiene días sombríos. ¡Ya no tendrá para él más que días sombríos, pues ha cumplido sesenta y dos años! Es viejo, solterón; nadie le cuida. ¡Cuán triste es morir así, solo, sin una afección cariñosa!

Piensa en su existencia desnuda, vacía. Se acuerda de lo pasado, de su lejana infancia, de su casa, la casa de sus padres. Luego, del colegio, de los días de salida, de sus estudios universitarios en París, Luego, de la enfermedad de su padre, de su muerte.

Volvió al lado de su madre, y vivieron ambos, el joven y la anciana, apaciblemente, sin desear nada más. También murió su madre. ¡Cuán triste es la vida!

Quedó solo. Y ahora pronto morirá a su vez. Desaparecerá, y todo habrá terminado.

¡Si por lo menos su existencia hubiese sido fecunda! ¡Si hubiese hecho algo, y hubiese tenido aventuras, obtenido triunfos, grandes placeres, satisfacciones de toda especie! No, nada. Nada hizo jamás, fuera de levantarse, comer y acostarse a la misma hora. Y así llegó a los sesenta y dos años. Ni siquiera se había casado como los demás hombres. ¿Por qué? ¡Si, ¿por qué no se había casado? Hubiera podido hacerlo, porque poseía algunos bienes. ¿Acaso le faltó ocasión? Quizá.

Ni siquiera fué amado. Ninguna mujer había dormido sobre su pecho en un completo abandono de amor. No conocía las angustias deliciosas del que espera, el divino estremecimiento de la mano que se estrecha, el éxtasis de la pasión vencedora.

Así su vida resultaba perdida, perdida del todo. Sin embargo, él había amado. Había amado secretamente, dolorosa, perezosamente como de costumbre. Sí, había amado a su antigua amiga la señora de Sandres, la esposa de su viejo camarada Sandres.

¡Cuán linda era en otro tiempo, cuán graciosa y rubia y sonriente! Sandres no era el hombre que necesitaba. ¡Ah! ¡Si le hubiera amado a él en otro tiempo! ¡Si le hubiera amado! Y ¿por qué no se amaría a él ya que había podido amar a Sandres?

¡Si siquiera hubiese adivinado algo!... En tal caso, ¿qué hubiera pensado? ¿Qué le contestara si él hubiese hablado?

Y Saval se hacía otras mil preguntas. Volvía a vivir su existencia, tratando de recordar infinidad de detalles.

Recordaba las largas veladas que pasó en casa Sandres jugando al «cartés», cuando era esposa era joven y encantadora.

Recordaba los paseos de los tres a lo largo del Sena, sus almuerzos sobre la hierba, los domingos, porque Sandres estaba empleado en la Subprefectura. Y de súbito se le apareció el recuerdo preciso de una tarde pasada con ella en un bosquecillo de la orilla del río.

Habían marchado de mañana, llevando empaquetadas las provisiones. Era un alegre día de primavera, uno de esos días que embriagan. Habían comido sobre el musgo, bajo los sauces, junto al agua.

Después de comer, Sandres se había dormido a la bartola. «He echado el mejor sueño de mi vida», decía al despertar.

La señora Sandres había tomado el brazo de Saval y ambos hablaban alejados por la orilla del río.

La joven se apoyaba en él. Reía y decía: —Estoy achispada, amigo mío, achispada del todo.

El la miraba estremecido hasta lo más profundo de su ser, sintiendo que palidecía, temiendo que sus ojos fueran demasiado atrevidos y que el temblor de su mano revelara su secreto.

La joven se había tejido una corona con largas hierbas y lirios de agua y le preguntó: —¿Le gusta a usted así?

Y como él no contestaba, pues no sabía qué decir y antes hubiese caído de rodillas, ella se echó a reír como a regañadientes y le dijo: —¡Anda, tonto! ¡Por lo menos se habla!

Recordó cuán tiernamente se apoyaba en él. Al pasar bajo una rama baja, había sentido el contacto de su oreja, y se había apartado bruscamente, temiendo que ella creyera que aquel contacto fué intencionado.

Cuando le dijo: «¿No le parece que ya podemos volver?», lanzóle ella una ojeada singular. Sí, le había mirado de una manera extraña. Entonces no se fijó en ello, y ahora lo recordaba.

—Como usted quiera, amigo mío; si está usted cansado, volvámonos.

Al volver estaba callada y no se apoyaba en su brazo. ¿Por qué?

Aquel «por qué» no lo había formulado nunca. Ahora creía ver algo que entonces no comprendiera. ¿Acaso?...

¿Era posible? Aquella duda que penetrara en su alma le atormentaba. ¿Era posible que no hubiese visto, que no hubiese adivinado?

¡Ah! ¡Si fuera cierto, si hubiera pasado rozando aquella dicha sin advertirla!

Se dijo: «Quiero saberlo. No puedo soportar esta duda. Es preciso que lo sepa.»

Se vistió con rapidez. Pensaba: «Tengo sesenta y dos años y ella tiene cincuenta y ocho, bien puedo preguntárselo.»

Y salió.

La casa de Sandres estaba al otro lado de la calle, casi enfrente de la suya. Fué allí. Una criada le salió a abrir en cuanto sonó el picaporte.

Se admiró de verle tan temprano. —¿Tan pronto, señor Saval; le ha ocurrido algo?

—No, hija mía—contestó Saval—; pero avísala a tu ama, que desearía hablarle en seguida.

—Es que la señora está haciendo la confitura de peras para el invierno, y está en la cocina sin vestirse.

## MANDA LA DIPUTACION Y CARTUCHO EN EL CAÑON

# Van a derribar la Plaza de toros

Otro talle

Es cosa resuelta. La bellísima Plaza de toros de Madrid va a desaparecer para que en otro lugar se erija uno de esos inmensos circos que, adaptándose a la fraseología taurina, se llaman, mirando solo al tamaño, plazas monumentales. Ayer lo acordó la Diputación provincial, propietaria del hermoso monumento de la carretera de Aragón.

Conozco el también bellísimo proyecto del Sr. Espellus para la plaza de toros que se va a levantar en terrenos de las Ventas del Espíritu Santo. Ahí al lado. Y aunque no lo conociese, conozco la competencia técnica y artística del arquitecto Espellus, bien probada, por otra parte, en distintas obras, y singularmente en el coquetón teatro Reina Victoria, y sé, por tanto, que hará algo digno de su fama y de Madrid. Pero no puedo menos de lamentar, antes como aficionado a las bellas artes que a los toros, la demolición de ese monumento admirable, cuya belleza etno-bélica su destino.

Como obra de arte, nuestra Plaza de toros honra a los arquitectos Ayuso y Alvarez, que la proyectaron. Sólo su magnífico portazo de puro estilo mudéjar, tan bello, tan airoso, tan elegante, la hacía merecedora de muy larga vida. Pedro de Répide, vigilante defensor del patrimonio artístico madrileño, debería pedir, siquiera para esta pieza del hermoso edificio, el indulto que merece.

Hay alguna otra plaza, como la de Sevilla, que puede ufanarse junto a la nuestra con su belleza, distinta, y que no la supera; pero ninguna entre todas las plazas españolas puede mostrar, como la nuestra, al par de su belleza, la perfección técnica de su construcción, técnica en todos sentidos, arquitectónicamente y en orden al destino que tenía.

Ocupando grandes extensiones de terreno han podido otras plazas tener una amplitud de dependencias que sus autores lograron en la de Madrid con una sabia utilización y distribución del escaso terreno de que disponían.

No habiemos de aquellas otras plazas, alguna bien conocida de los aficionados madrileños, en que sus constructores se olvidaron de todo al trazarlas, desde el patio de caballos y el desolladero hasta el acceso a las localidades, teniendo que abrir una puerta para cada tendido y poner escaleras en la fachada para que, por las ventanas, pueda entrarse a los palcos, mientras en los alrededores de la plaza quedó una extensión enorme de terreno sin utilizar, puesto que los autores sólo se ocuparon, como el sargento del cuento, de hacer el agujero y rodearlo de gradas.

En cuanto a comodidad del público ninguna aventaja a la nuestra, ni la monumental de Sevilla ni la monumental de Barcelona, que acabo de conocer, y de la que hay que salir con mucho cuidado de los tendidos para no darse un cabezazo en el dintel de aquellos estrechos vomitorios.

Los gordos solemos quejarnos algunas veces de la estrechez de los asientos de la nuestra; pero es lo cierto que tienen razón los vecinos de localidad, que al oír tales quejas nos contestan, con perfecto conocimiento de lo sabiamente que se hizo todo en esta plaza:

—Deje usted que se sienten todos, y verá cómo todos estamos bien.

Gracias a esta buena organización de las localidades y a la situación de la plaza, ocurre en Madrid lo que en ninguna otra parte, y es que, para comodidad de los espectadores, les basta con veinte minutos para ir a la plaza y acomodarse en su sitio a tiempo de ver el paselillo.

Por todas estas razones, pero singularmente por la de su belleza, que tiene la consagración de la admiración unánime, si yo fuera diputado provincial, me hubiera opuesto a la demolición de la plaza, tanto más cuanto que ella se encuentra en condiciones de sufrir la suficiente ampliación para dar el mayor rendimiento a la que la Diputación puede aspirar.

Después de esto, el aficionado ha de lamentar, por atendibles razones sentimentales, la demolición de su plaza. Aquí fué la cumbre, la culminación del torero. Puede decirse, sin temor a que nadie nos rectifique, que aquí, en esta plaza, nació y subió hasta el sol el arte del torero.

El torero, el arte del torero, empieza en los tiempos gloriosos para la tauromaquia de Lagartijo y Frascuelo, que culminaron en esta plaza, llena de sus nombres, y los de Mazzantini, Guerrita y Joselito.

Antes de ellos, el torero era una cosa bárbara, esencialmente brutal, en la que la sangre y la crueldad lo eran todo. Los perros de presa; la media luna... Apenas si, de vez en cuando, un Paquiri o un Cúchares se atrevían a dulcificar la barbarie de la fiesta con un destello de gentileza y de arte. Las exigencias del público eran también otras; no había, no aquilataba, no quitaesencia como los públicos actuales, hijos, indudablemente, del de esta plaza de toros, la más sutil percepción y la más exigente. Sobre esto, sobre la ausencia absoluta del arte, hablo bien elocuentemente la magnífica exposición retrospectiva de arte taurino organizada hace pocos años por el cultísimo conde de las Almenas. Por el elocuente testimonio de cuantos pintores allí lo dieron, desde Goya a Eugenio de Lucas se vio. Ni una estocada en su sitio, ni un par de que no fuese sobaquilleando, ni, pese a la leyenda de aquellos picadores, que no eran otra cosa sino rejonadores, una vara bien reunidos con el toro. Así era como se podía picar una corrida, sin mona y sin bajas cabalares. Y no hacía falta que sobre esto nos hablasen los cuadros ni los dibujos de entonces; la tauromaquia y los tratadistas nos vienen hablando de la estocada a «vuelapiés», esto es, a

la carrera, tan parecida a la estocada a paso de banderillas, que ahora no pasamos, como absolutamente diferente del «vuelapiés» verdad de Mazzantini.

Fué aquí en esta plaza donde, merced a la suprema elegancia de Lagartijo, comenzó el toro su transformación, su dignificación, su elevación, hasta convertirse en un arte, claro que inferior, pero arte al fin, en el que, al contrario que antes, la belleza es lo más y la barbarie lo menos, y se ha llegado a discutir, no cuál torero es más bruto, sino cuál es más artista y qué escuela es la de mayor belleza. He aquí el mayor timbre de gloria de nuestra mal sentenciada plaza de toros y lo que la hacía digna de mejor suerte y de mayor respeto. Diríase que, a tono con su belleza, influido por ella, el torero siguió estos otros derroteros de buen gusto y aspiración a uno de los dos supremos ideales de la humanidad.

Las enconadas luchas entre lagartijistas y frascuelistas, que llenan toda la primera edad de nuestra plaza, no fueron otra cosa que la lucha entre la antigua concepción bárbara del torero y la estética que imponía Rafael, nombre de artista. Y de tal manera la emoción de lo bello se fué imponiendo desde el primer momento, que sin quererlo, los propios frascuelistas, los defensores de la escuela primitiva, se dejaban dominar por ella, alegando, como el mayor elogio a su valiente torero, el de su gallardía, su belleza en el momento supremo.

Y fué más allá la conquista, porque no se limitó a todos los demás momentos del torero propicios a las emociones estéticas, sino que se impuso hasta al momento brutal de la estocada, y la muerte de los toros fué en Luis Mazzantini, no el lance sanginario y temeroso que impresionaba a los hombres de pelo en pecho, sino una cosa artística, lo fué, más que el peligro y la brutalidad, lo fué la gentileza del ejecutante, el arte, la belleza de la ejecución.

Luego de aquella pura escuela estética cordobesa de Lagartijo, a la que se juntaron las alegrías sevillanas de Carancha, el Gordó y el Gallo, vino al torero la sabiduría con Guerrita, que dió la sensación del poder del hombre, del poder de la inteligencia sobre la fuerza bruta y ciega. No fué la época de Guerrita y Mazzantini una lucha de torero contra torero, puesto que nunca hubo en la afición rivalidad entre los partidarios de los dos astros centro del aquel sistema planetario. No había, en realidad, mazzantinistas y guerritistas, sino guerritistas y antiguerritistas sin contar en éstos a los resentidos lagartijistas (negadores del segundo Rafael por motivos personales); guerritistas y antiguerritistas; esto es, alentadores de lo nuevo que seguía imponiéndose, que venía preparando la transformación definitiva del torero, y defensores de lo antiguo, de lo tradicional, que hablaban doloridos de la seriedad del torero, indignándose con los que «iban a los toros a divertirse». Aún quedan aficionados de éstos, aunque, por fortuna, en menor número, que es de suyo insignificante cada día. Pero momentáneamente triunfaron éstos y echaron a Guerrita, que se fué en la plenitud de su poder asqueado y cansado de tanta saña.

Y en sazón el fruto, cuando unos años de esterilidad le hicieron más deseado, vino, al fin, el torero cumbre y la cumbre del torero en el llorado Joselito, suma y compendio de todas las grandezas tauromáquicas, hijo de todos y soberano de todos por su gloria. Vivo todavía, y lo estará por mucho tiempo en la memoria de la afición, como está vivo aún y es cada día más fuerte el dolor de su temprana muerte, vale su nombre por todos los montones de cuartillas que sus hazañas llenaron. Aunque la plaza que van a demoler en mal hora no tuviera otra historia que el nombre de Joselito, él le bastaría, porque Joselito lo fué todo en el torero; reunió en sí todo lo de los otros y lo suyo: fué el valor, fué la inteligencia, fué la elegancia, fué la belleza y fué el Arte.

No olvidamos a los demás toreros que junto a las cumbres, algunos muy cerca, escribieron también muchas de las páginas de la historia de nuestra plaza, que se compendia en Lagartijo, Guerrita y Joselito. Algunos ya los hemos citado; de otros, del Espartaco, Reverte, Algabeno, Emilio y Ricardo Bombita, Lagartijo, el chico, el gran Fuentes, el personalísimo Machaquito, Vicente Pastor, Rafael el Gallo y Belmonte no es posible olvidarse.

Si yo tuviera influencia sobre estos dos últimos toreros y ellos llegasen a la hora triste de la demolición de «su plaza» sin haberse retirado, les pediría que no fuesen a la otra, que se cortasen la coleta. Porque hay siempre en los hechos una concatenación arcana con sus causas misteriosas.

Desaparece Joselito y se decreta la desaparición de la plaza donde se escribió la época grande de la tauromaquia; los que todavía quedan no son ya más que restos de un pasado de grandezas; su misión acaba aquí. Lo nuevo, lo desconocido, ya no es de ellos.

No son ellos quienes han de resolver la incógnita que ha de escribirse en el frontispicio de la plaza de Espellus. Tiempos nuevos, toreros nuevos, plaza nueva...

No podemos pensar sin melancolía en la hora en que digamos adiós a la plaza donde nació y se formó nuestra afición, para entrar en esa otra que, al borrar de la actividad de la vida, para pasar al libro de la Historia, los sucesos del «Círculo de la carretera de Aragón», parece que nos borra también a nosotros, llevándose algo nuestro.

Pero ¡bah! la apariencia será la misma. Espellus, empresario y buen aficionado, está hecho a la medida de ahora. Además, se llevará, con muy buen acuerdo, de niña Egeria al insustituible Retana, hoy por hoy la mayor capacidad directiva en estos negocios. Y, a la postre, podremos decir, con la romanza, «Todo está igual...»

Sólo habremos cambiado nosotros...; pero no queremos verlo.

DON PIO

## Lloyd George, lord rector

Edimburgo, 3.—Por una aplastante mayoría de votos ha sido elegido lord rector de esta Universidad el Sr. Lloyd George.

LA POLITICA

La situación social-Propósitos del Gobierno

Hablado el presidente de la situación social de España, y principalmente de los últimos atentados, manifestó ayer el Sr. Dato que ésta es la cuestión que preocupa actualmente con más interés al Gobierno.

Ya anteaer el Consejo de ministros deliberó sobre este importante asunto; pero las conversaciones diarias sobre tales delitos las llevan el presidente y el ministro de la Gobernación, que está en constante comunicación con los gobernadores de las provincias donde tales hechos se realizan, y en las cuales, según frase del Sr. Dato, se acumularán los medios de que disponga el Gobierno para evitarlos.

Se espera fundadamente que el Sr. Dato sea más explícito y que concrete los propósitos del Gobierno.

Si no lo hiciera, habrá que sospechar, con fundamento, que se intenta iniciar en Barcelona, en Zaragoza y en otras poblaciones un período de ciega represión, sin respeto a la justicia, a la libertad, a la vida.

Es de temer que así suceda, dado lo tardamente que se acude a remediar los daños de tantos meses de abandono e improvisación.

La permanencia, además, en sus puestos de autoridades que han fracasado ruidosa y plenamente no es la mejor prueba de que se intenta hacer frente al grave problema con la serenidad y la prudencia pedidas y deseadas.

La Sociedad de las Naciones.-Próxima reunión

Se ha acordado por el Gobierno que el ministro de Estado asista con nuestro embajador en París a la próxima reunión de la Sociedad de las Naciones, que se verificará a mediados del corriente mes en Ginebra.

Un día de estos se harán públicos los nombres de las personas que han de acompañar en su viaje al ministro de Estado.

La próxima reunión de la Sociedad de las Naciones revestirá gran importancia. Sábense ya los nombres de las personalidades que Francia enviará a ella. Además de M. Bourgeois, irán el ex presidente del Consejo M. Viviani y el ex ministro M. Hanotaux.

El embajador de España en París ha teleografiado al ministerio de Estado participando la designación por el Gobierno francés de dichos eminentes políticos para que asistan a la Conferencia de Ginebra.

La candidatura ministerial por Madrid

Un periodista preguntó ayer al Sr. Dato si habla resuelto algo el Gobierno para confeccionar la candidatura ministerial por Madrid.

—De ese extremo—contestó el Sr. Dato—se ocupará el partido conservador, y él resolverá si debemos estar ausentes de la candidatura o formarla. Esta no es cuestión de gobierno, sino del partido.

El partido, añadimos nosotros, resolverá prudentemente no presentar candidatos ningunos por Madrid.

Con toda claridad lo revela anoche en su artículo editorial el órgano del Gobierno en la Prensa.

En la imposibilidad de luchar por cuenta propia ni con el apoyo de los demás siquiera, el partido conservador, por conducto de su órgano periodístico, se dedica a combatir la supuesta candidatura de coalición monárquica y de una manera concreta al Sr. La Cierva.

No faltarán quienes se lo agradezcan a «La Epoca».

Berenguer no dimite

Desmintió ayer mañana el presidente la supuesta dimisión del general Berenguer.

—Esa noticia—decía el Sr. Dato—, no sólo es inexacta, sino absurda. El general Berenguer ha dirigido con gran acierto las últimas operaciones y tiene especiales aptitudes para los dos cargos que ejerce: el de alto comisario y el de general en jefe.

El Gobierno está satisfecho de cómo lleva las cosas, y el general Berenguer, a su vez, está satisfecho de la confianza que merece al Gobierno.

Es seguro, por tanto, que seguirá en Marruecos prestando grandes servicios al país.

Las subsistencias

La última parte de la conversación mantenida por el Sr. Dato con los periodistas se refirió al problema de las subsistencias.

Como uno de los últimos aludidos al precio del aceite, dijo el Sr. Dato que en bodega el precio de ese artículo había bajado en cinco pesetas por arroba, baja que seguramente repercutirá en el mercado.

—Puede ser una añagaza de los productores para que se permita la exportación—observó otro periodista.

—Hay tres Comisiones diferentes—replicó el Sr. Dato—gestionando la exportación, que han visitado ya a los ministros de Hacienda y Fomento y a mí; pero sobre el asunto no hay resolución alguna.

También se inicia la baja en el trigo, y lo incomprensible son las «cebras» que se forman en las tahonas, pues diariamente se reciben en Madrid 25 vagones de Valencia.

Terminó diciendo el presidente que también ha bajado el precio del azúcar, y que aunque algunos comercios lo venden al mismo de antes, en el depósito que tiene en la plaza de Herradores la Azucarera vende el producto con la rebaja acordada.

La Liga Marítima Española

Presidida por el Sr. Sánchez de Toca, ha celebrado sesión la Junta central de la Liga Marítima Española; hallándose presentes o representados los señores marques de Pílar, barón de Satriestegui, Suárez Indán, Domínguez, Chacón, López Dóriga, Luanco, Torelló, Mille, Carranza, Anastasio, Noriega, Junoy, Bosch y Alsina, Barreras, Masó, Andújar y el secretario general, Sr. Navarrete.

La Junta acordó insistir cerca del Gobierno, en unión de la Comisión protectora de la producción nacional, a fin de que haga uso, con la urgencia que el caso requiere, de la autorización que le concedió la ley de Presupuestos para prorrogar la de protección a las

industrias marítimas en cuanto a la construcción naval se refiere, tomando en consideración para ello los estudios y proposiciones de la Liga.

Acordó reiterar sus gestiones para el abono de las primas a la construcción.

Los reyes a Londres

Hoy, por la noche, saldrán para Londres los reyes doña Victoria y D. Alfonso.

Permanecerán en la capital de Inglaterra siete días, durante los cuales se celebrará la gran Exposición de Arte español, que los reyes inaugurarán.

El acta de Coria

No parece confirmarse que el antiguo letrouxista, después romanonista, luego zamorista y en la actualidad dantista Sr. Rivas Mateos (D. Marcelo), sea el candidato ministerial por el distrito de Coria.

Con el apoyo del Gobierno, presentará su candidatura por aquel distrito un hijo de la condesa de Casa Valencia.

Telegrama del rey Alberto

El rey Alberto de Bélgica, al abandonar España, ha enviado desde Hendaya un telegrama agradeciendo a D. Alfonso la atención que tuvo de enviárselo un ayudante para acompañarle durante su paso por nuestra nación.

Consejo en Palacio

Anunció el presidente que hoy, a las diez y media, se reunirán los ministros en Palacio para celebrar Consejo, presidido por el rey.

La Federación republicana ante las elecciones

Reunido el Directorio local estudió la situación electoral, y tomó en principio el acuerdo de que se forme en Madrid una candidatura prestigiosa, huyendo de partidismos y con la mira puesta en la significación ideal del republicanismo.

Se convino también en reiterar que el partido republicano lamenta la desunión de las izquierdas, de la que no es responsable; pero a la que hará frente con serenidad y energía, a tal punto, que se ha acordado proponer al Directorio Nacional que se presenten candidaturas republicanas en todos los distritos donde existan organizaciones suficientemente fuertes para ir a la lucha, con objeto de procurar un recuento de votos en toda España, que complete la obra de organización a iniciar en el Congreso de la democracia.

El Sr. Jorro

El subsecretario del Trabajo, conde de Altea, ha recibido a los periodistas, diciéndoles que tenía mucho gusto en departir con ellos, aunque nada tenía que comunicales, pues cree que mejor sirve a Barcelona callando que hablando, puesto que de otro modo podría malograrse la eficacia de las gestiones que está realizando para solucionar los conflictos planteados.

Varias huelgas

Se ha solucionado la huelga que sostenían los obreros de una fábrica de naipes.

La huelga de sastres está en vías de solución.

Los patronos se han reunido, acordando conceder el 35 por 100 de aumento en el jornal.

Los obreros piden el 50.

Mañana se reunirá la Comisión mixta de patronos y obreros para tratar de este asunto.

La Diputación provincial

Esta tarde celebrará reunión la Diputación provincial, en la que se planteará por las izquierdas un debate de carácter político con motivo de la discusión del dictamen relativo a la reorganización del Cuerpo de mozas de escuadra.

Un entierro

Esta mañana se ha verificado el entierro del patrono Sr. Pujol, que ha presidido el subsecretario del Trabajo, asistiendo el gobernador civil, el secretario del Gobierno y el diputado provincial Sr. Pich, en representación de la Junta de la Asociación de industriales electricistas, y representaciones de las entidades patronales.

El Ayuntamiento

Celebrará esta tarde sesión ordinaria para continuar la discusión de la totalidad del dictamen relativo a la compra de las aguas de Dos Rios.

Emigrantes

Continuando la corriente emigratoria, hoy han salido para Francia 95 obreros, 14 de los cuales se dirigen a los Estados Unidos en busca de trabajo.

Hojas peligrosas

En el «cine» Monumental se han repartido unas hojas excitando a cometer actos de sabotaje.

Un cadáver.—Libertados

Dicen de Tarragona que en las primeras horas de la noche ha sido encontrado un cadáver en las cercanías de los edificios que levanta la Compañía del Norte a orillas del Francolí. Según parece, se trata del vigilante nocturno, cuyo nombre se ignora en estos momentos. El cadáver presenta tres heridas en la frente, producidas por un pico.

Comunican de Reus que han sido puestos en libertad bajo fianza los cuatro jóvenes que fueron encarcelados por los incidentes ocurridos en el barrio de San Ramón hará cosa de dos meses.

Los conflictos sociales

Dicen de Tarrasa que los conflictos sociales allí planteados siguen en igual estado, si bien aumentan, aunque en escaso número, los obreros que han reanudado el trabajo.

Se espera con interés el resultado de la entrevista de la representación obrera con la Mutua Fabril, que debe verificarse en breve para ver de resolver las huelgas pendientes.

—Los empleados de oficinas de la Casa Folch y Albiñana se han declarado en huelga esta mañana porque la Gerencia despidió al delegado del Sindicato mercantil.

—El Sindicato metalúrgico ha publicado un escrito protestando del telegrama que el presidente de la Patronal, Sr. Graupera, dirigió al Gobierno con motivo de la muerte del patrono electricista Sr. Pujol.

Actuación de la Policía

Ha sido detenido Dionisio Arolas Sáez, de oficio vidriero y habitante en el pueblo de Hospitalet, del que dice la Policía que tiene confidencias de que tomó parte en el atenta-

DE BARCELONA

Las huelgas.—¿Qué preparará el gobernador

Barcelona, 3.—Hoy continúan en el mismo estado los conflictos planteados, sin haber variado la situación de las huelgas. La de metalúrgicos continúa estacionaria. El servicio de tranvías sigue interrumpido y la Compañía ha convocado a los obreros para tratar de la cuestión del pago de los jornales pendientes y ver la manera de llegar a la reanudación del servicio.

No hay nada nuevo en el aspecto exterior de los conflictos existentes, ni tampoco ninguna esperanza de pronta solución. Las autoridades prosiguen sus trabajos en busca de una fórmula de arreglo que no pueden hallar, pues hay que confesar que ninguna de las partes contendientes da las facilidades necesarias. Las pasiones están enconadas de un modo tal después de los últimos atentados, que no se vislumbra por ahora solución armónica; antes bien, se nota una agudización lamentable, como puede verse en los acuerdos de los patronos y en el manifiesto suscrito por el Comité de huelga.

Ayer circularon unas hojas clandestinas escritas en términos violentísimos, señalando a los obreros como represalias en caso de posibles medidas de represión, una serie de nombres de personas conocidas en Barcelona.

El gobernador, al recibir a los periodistas, ha manifestado que, en efecto, la situación no ha variado y que hoy manda a Madrid el plan de defensa de la ciudad que la Junta Superior de Policía acordó.

Ha hecho un gran elogio de este plan, diciendo que en cuanto se publique en la «Gaceta» empezará a tener eficacia.

Ha aclarado la nota relativa a las instrucciones dadas a los guardias que prestan servicio en las calles, diciendo que, a pesar de ir armados con tercerola, no dispararán a mansalva.

El Sr. Jorro

El subsecretario del Trabajo, conde de Altea, ha recibido a los periodistas, diciéndoles que tenía mucho gusto en departir con ellos, aunque nada tenía que comunicales, pues cree que mejor sirve a Barcelona callando que hablando, puesto que de otro modo podría malograrse la eficacia de las gestiones que está realizando para solucionar los conflictos planteados.

Varias huelgas

Se ha solucionado la huelga que sostenían los obreros de una fábrica de naipes.

La huelga de sastres está en vías de solución.

Los patronos se han reunido, acordando conceder el 35 por 100 de aumento en el jornal.

Los obreros piden el 50.

Mañana se reunirá la Comisión mixta de patronos y obreros para tratar de este asunto.

La Diputación provincial

Esta tarde celebrará reunión la Diputación provincial, en la que se planteará por las izquierdas un debate de carácter político con motivo de la discusión del dictamen relativo a la reorganización del Cuerpo de mozas de escuadra.

Un entierro

Esta mañana se ha verificado el entierro del patrono Sr. Pujol, que ha presidido el subsecretario del Trabajo, asistiendo el gobernador civil, el secretario del Gobierno y el diputado provincial Sr. Pich, en representación de la Junta de la Asociación de industriales electricistas, y representaciones de las entidades patronales.

El Ayuntamiento

Celebrará esta tarde sesión ordinaria para continuar la discusión de la totalidad del dictamen relativo a la compra de las aguas de Dos Rios.

Emigrantes

Continuando la corriente emigratoria, hoy han salido para Francia 95 obreros, 14 de los cuales se dirigen a los Estados Unidos en busca de trabajo.

Hojas peligrosas

En el «cine» Monumental se han repartido unas hojas excitando a cometer actos de sabotaje.

Un cadáver.—Libertados

Dicen de Tarragona que en las primeras horas de la noche ha sido encontrado un cadáver en las cercanías de los edificios que levanta la Compañía del Norte a orillas del Francolí. Según parece, se trata del vigilante nocturno, cuyo nombre se ignora en estos momentos. El cadáver presenta tres heridas en la frente, producidas por un pico.

Comunican de Reus que han sido puestos en libertad bajo fianza los cuatro jóvenes que fueron encarcelados por los incidentes ocurridos en el barrio de San Ramón hará cosa de dos meses.

Los conflictos sociales

Dicen de Tarrasa que los conflictos sociales allí planteados siguen en igual estado, si bien aumentan, aunque en escaso número, los obreros que han reanudado el trabajo.

Se espera con interés el resultado de la entrevista de la representación obrera con la Mutua Fabril, que debe verificarse en breve para ver de resolver las huelgas pendientes.

—Los empleados de oficinas de la Casa Folch y Albiñana se han declarado en huelga esta mañana porque la Gerencia despidió al delegado del Sindicato mercantil.

—El Sindicato metalúrgico ha publicado un escrito protestando del telegrama que el presidente de la Patronal, Sr. Graupera, dirigió al Gobierno con motivo de la muerte del patrono electricista Sr. Pujol.

Actuación de la Policía

Ha sido detenido Dionisio Arolas Sáez, de oficio vidriero y habitante en el pueblo de Hospitalet, del que dice la Policía que tiene confidencias de que tomó parte en el atenta-

do cometido ayer en la calle de la Bordeta. Se le ocupó una pistola «Stara».

En un registro practicado en su domicilio se le encontró una lista de nombres. Han sido puestos a disposición del Juzgado los tres detenidos ayer, por suponerseles autores del atentado de que fué víctima el patrono panadero Sr. Figueras.

El alcalde de Cork

En la sesión del Municipio se ha presentado una moción de los regionalistas, defendida por el Sr. Carrasco, para que la Corporación acuerde testimoniar su pésame a la familia del alcalde de Cork.

Treinta y seis mil huelguistas

El total de obreros que hoy día se hallan en huelga en Barcelona, pertenecientes a todos los ramos, es el de 36.500.

Ideal Rosales

TEMPORADA DE OTOÑO

EN EL SALON DE INVIERNO

Restaurante subvencionado por el Casino

¡SIETE PLATOS Y DOS POSTRES!

Escuelas y maestros

Asamblea del Magisterio levantino

Las conclusiones acordadas en la Asamblea del Magisterio primario de Levante son las siguientes:

Primera. Debe emprenderse una activa campaña para que el 1 de Abril próximo se implante la escala de la Nacional con el aumento de diez millones que aprobaron las Cortes en la última legislatura, y aumentaría después hasta conseguir la total equiparación con los demás Cuerpos del Estado.

Segunda. Para ingresar en el escalafón general los que figuren con derechos limitados serán sometidos a ejercicios de oposición.

Tercera. El expediente personal del maestro debe hacerse siempre en la Sección administrativa de la provincia.

Cuarta. El Estado se encargará del pago de alquiler de la casa-escuela y habitación del maestro.

Quinta. Los maestros consortes tendrán derecho preferente, por una sola vez, para ocupar vacantes en donde resida su cónyuge.

Sexta. Los maestros que permitan su cargo han de estar en la misma categoría, o, cuando más, con una sola categoría de diferencia, sin limitación de tiempo.

Séptima. Las plazas de nueva creación deberán proveerse por concurso.

Octava. Los tribunales para oposiciones a escuelas estarán formados exclusivamente de maestros y el cuestionario debe hacerse único.

Novena. Debe suprimirse la Escuela Superior del Magisterio. El personal de las Normales e Inspecciones se sacará del Magisterio nacional, mediante oposición.

Décima. La gratificación de adultos debe ser la cuarta parte del sueldo.

Undécima. Las condiciones de preferencia en concursos serán las siguientes: a) Mayor tiempo de servicios en la misma escuela; b) El número del escalafón; y c) Cuando se gradúe una escuela, será director el que la desamplifica.

Duodécima. Cada escuela debe tener 500 pesetas para material diurno.

Décimatercera. La Comisión de escalafón del Magisterio debe de estar formada exclusivamente por maestros.

Décimacuarta. El Estado construirá locales para escuelas, mediante un empréstito, con la garantía de las subvenciones de lo que se haya de pagar por alquiler.

Décimacinta. Deben hacerse programas escolares únicos para toda España.

Décimasexta. Mientras no se reformen las Normales la oposición libre será el único medio de ingresar en el Magisterio nacional.

Décimaséptima. El cargo de maestro debe ser compatible con los de elección popular.

Fiesta de la Mutualidad

Con gran entusiasmo se ha celebrado en Tembelle (Toledo) la fiesta de la Mutualidad Escolar.

Hubo procesión cívica, velada literaria-musical en el teatro, entrega de las banderas a las Mutualidades, reparto de cartillas y otros actos muy animados y aplaudidos.

Felicitamos a los organizadores de tan culta fiesta por su labor cultural en la escuela e instituciones escolares.

Información oficial

Primera Enseñanza.—Se nombra directora de la escuela graduada Purísima Concepción de Málaga, a doña Matilde Arnedo y de la de Cáceres a D. Guillermo Heras.

—Se nombra maestras sustitutas de la escuela de Aljivir (Madrid) a doña Rafaela Barrios y de la de Hostalet (Mallorca) a doña Apolonia Monge.

—Se accede a la permuta de cargos solicitada entre doña Narcisca Antigüedad, maestra de la escuela de San Sebastián, y doña Luisa Llorente, de la de Celada Robledo (Palencia); doña María Pons, de la de Benijuan (Murcia), y doña Adelaida Hermsilla, de la de Recueno (Guadalajara); D. Nemesio Nieva, de la de Peñaranda de Duero, y D. Víctor González, de la de San Juan del Monte (Burgos); D. Leopoldo Manresa, de la de Orihue la (Alicante), y D. Joaquín Buriel, de la de Alicante; D. Jesús Sáez, de la de Villachamba, y D. Ricardo Vázquez, de la de Trespando (Lugo).

Inspecciones.—Se asciende a 12.000 pesetas a D. Francisco Oña Rodríguez, inspector de la provincia de Sevilla; a 10.000 pesetas, a D. Eulalio Esoudero, de la de Salamanca; a 9.000, a D. Fílemón Blázquez, de la de Cádiz, y a 8.000, a D. Francisco Abella, de la de Avila, y a D. Mariano Amo Ramos, de la de Córdoba.

—Bueno, no importa; díe que se trata de un asunto muy importante.

La criada se marchó y Saval empezó a pasear por la sala con paso nervioso.

Se abrió la puerta, que dió paso a la señora Sandres. Era actualmente una mujer rolliza, de abultados carrillos, de risa sonora. Andaba con los brazos separados del cuerpo y arremangados mostrando la piel manchada con gotitas de almidar. Preguntó con inquietud: —¿Qué tiene usted, amigo, se siente enfermo acaso?

—No, querida amiga—contestó—; pero deseo preguntarle una cosa que para mí tiene suma importancia y que me atormenta. ¿Promete usted contestarme con toda franqueza?

—Siempre soy franca; diga usted.

—Allá voy. La amé a usted desde que la conocí. ¿Lo adivinó usted?

Riendo y con un acento que se parecía algo al de otro tiempo, contestó:

—¡Anda, tonto! Lo vi desde el primer día. Saval se echó a temblar y balbuceó:

—Diga... dígame... ¿Se acuerda usted de aquel día que Sandres se durmió entre la hierba después de comer... en que fuimos los dos solos por la orilla del río, lejos?...

Esperó. La señora Sandres no reía ya, y le miraba con fiijeza.

—Sí, lo recuerdo; ya lo creo.

—Y si... aquel día... si me hubiese... si me hubiese atrevido... ¿qué hiciera usted?

Se echó a reír a fuer de mujer que de nada se arrepiente, y contestó con franqueza, con voz clara y con una punta de ironía:

—Hubiese cedido, amigo mío.

Luego volvió la espalda y corrió hacia la cocina.

Saval salió a la calle abatido, como después de un desastre. Andaba a grandes zancadas, sin cuidarse de la lluvia, bajando hacia el río, sin pensar a dónde iba. Cuando llegó a la orilla, tomó a la derecha y la siguió. Anduvo largo rato, como impulsado por el instinto. Tenía el traje empapado en agua y el sombrero goteaba como un tejado. Andaba sin cuidarse de la fatiga. Por fin llegó al sitio donde almorzaron años antes el día aquel cuyo recuerdo le martirizaba.

Entonces se sentó bajo los árboles sin hojas y lloró.

GUY DE MAUPASSANT

PALACE HOTEL GRILL-ROOM DONDE MEJOR SE COME ORQUESTA LOS MARCHETTI

El aniversario del armisticio

La colonia británica, con ocasión de celebrarse el segundo aniversario del armisticio, celebrará en el Hotel Ritz, a las diez y media de la noche, el día 11 de Noviembre próximo, una reunión y baile, al cual podrán asistir, no solamente los súbditos británicos, sino cuantas personas deseen ser coparticipes de tan fausto acontecimiento.

Las invitaciones para dicha fiesta se hallarán de venta en el Consulado y Cámara de Comercio británicos y en los Bancos Anglo South American, Avenida del Conde de Peñalver, 14, y London Country and Westminster Bank Ltd., Avenida del Conde de Peñalver, 21, al precio de 25 pesetas la invitación de caballero, incluso una entrada de señora; 15 pesetas el billete de caballero solo y 12,50 pesetas el de señora.

Los partidos políticos

El socialista

Se convoca a todos los socialistas y simpatizantes del distrito de Palacio, y en particular a los afiliados al grupo socialista del mismo, a Junta general ordinaria que se celebrará hoy jueves, a las nueve y media de la noche, en las Escuelas laicas, calle de Calvo Asensio, 16.

Unión Republicana

Se convoca para hoy jueves, a las nueve de la noche, en el Círculo Republicano de la calle de Atocha, 68, a los señores que componen la Junta municipal del distrito del Hospital, rogando la puntual asistencia.

—Se convoca a los individuos que componen la Junta municipal de Unión Republicana del distrito de la Universidad, a la reunión que se celebrará hoy jueves, a las nueve de la noche, en la calle del Tesoro, número 19, para designar los representantes para el Congreso de la Democracia, línea a seguir en las próximas elecciones de diputados a Cortes y forma de elegir los candidatos.

Los mauristas

Por la presente se convoca a todos los mauristas que integran el Comité del distrito del Centro, para que asistan a la reunión que, en unión de los de Buenavista, Hospicio y Congreso, tendrá lugar en el Centro Maurista, Alcalá, 35, primero, hoy jueves, a las siete de la tarde, para asuntos relacionados con las próximas elecciones.

Publicaciones

Grecia

Sumario del número 50 de esta moderna revista literaria, órgano del «Movimiento Ultraísta Español», correspondiente al 1 de Noviembre de 1920:

«La nostalgia de Sevilla», por R. Cansinos-Assens; «Flirt», por Joaquín de la Escosura; «La plenitud del ultraísmo», por Isaac del Vando-Villar; «Resol», por Guillermo de Torre; «Maternidad», grabado en madera, por Norah Borges; «El París de mis gafas», por Rogelio Buendía; «Paisaje de arrabales», por Luciano de San-Saor; «Lírica expresionista», por J. L. Borges; «Pelliculas humorísticas», por M. Zirklain-Gaiztarró; «Pararayos», por Pedro Rada; «Distensión», por Tomás Luque; «Afrodita», por Antonio Espina; «Poema», por Jacobo Lureda; «Panorama ultraísta»; Suplement

**NOTICIAS**

**Conferencia**

Hoy jueves, a las doce de la mañana, dará una conferencia, en el Museo del Prado, el redactor de «La Epoca» D. Luis Montes y Linares.

Dicha conferencia le ha sido encargada por el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, y versará sobre «El Greco y su tiempo».

**Congreso escolar nacional**

Se reúne la junta general inter-facultativa hoy jueves, a las tres de la tarde, en la Universidad Central, para la aprobación del reglamento del Congreso.

Están invitados los estudiantes de todas las Facultades de Madrid.

**Círculo de Bellas Artes**

El sábado próximo, a las seis de la tarde, se reunirá la Sección de fotografía artística, en lugar del jueves, según se había anunciado.

**Sociedad Linares Rivas**

Esta antigua y prestigiosa entidad artística celebrará su función inaugural de la temporada mañana viernes, a las seis de la tarde, en el elegante teatro de la Princesa, coñecido en que viene celebrando sus funciones desde hace once años.

Continúa abierta la matrícula para las clases de Declamación que sostiene, y en las que tan positivos resultados logran los alumnos.

Las inscripciones pueden hacerse de seis a siete de la tarde en el domicilio social, Marqués de la Ensenada, 8.

**Centro Asturiano**

El sábado, día 6, a las diez de la noche, se celebrará un baile en honor de los señores socios y sus familias.

**Casa de Extremadura**

Este Centro dará un baile de sociedad en el Palace Hotel el sábado 6 del corriente, a las diez de la noche.

**Ateneo de Madrid**

Sección de Ciencias Naturales, Físicas y Matemáticas.—En los días 6, 8 y 10 del corriente, a las seis y media de la tarde, el catedrático de la Facultad de Ciencias de Zaragoza, D. Antonio Gregorio Rocasolano, desarrollará un curso breve del tema «Investigaciones químico-físicas sobre la vejez».

El conferenciante se auxiliará con el aparato de proyecciones y con el cinematógrafo.

**Banquete aplazado**

El anunciado banquete en honor del presidente de la Asociación de Vecinos, Sr. Barrio y Morayta, ha sido aplazado hasta nuevo aviso.

**Centro de Instrucción Comercial**

Esta Agrupación ha organizado una excursión a San Lorenzo de El Escorial para el próximo domingo, a la cual invita a los señores socios.

En la consjería del Centro, Pizarro, 19, y Pez, 17, se admiten inscripciones de los socios que deseen concurrir a dicha excursión.

**LOS SPORTS**

**BALOMPIE**

El segundo partido Stadium-Gimnástica es favorable al primero

Decíamos ayer, al anunciar el segundo partido que hablan de jugar el Stadium Ovetense y la Real Sociedad Gimnástica Española, que la lucha prometía ser interesantísima. Nuestro augurio se cumplió en todas sus partes, porque en el partido de ayer se vio verdadero deporte, que entusiasma a los numerosos aficionados que a presenciario fueron.

Los dos equipos lucharon con verdadera fe, con enorme entusiasmo y además hicieron jugadas maestras, que, en los tiempos actuales, es raro ver.

El juego fué movidísimo en los dos tiempos, jugando los veintidós jugadores con tal empuje y rapidez que el balón pasaba indistintamente de uno a otro campo constantemente.

En la primera parte no marcaron ningún tanto; pero en la segunda, Urbina hizo dos para la Gimnástica y uno Mejías y dos el Stadium, por mediación de Barril y Alvaré.

Como decimos, la labor de los jugadores

fué brillante; todos procuraron hacerlo lo mejor posible; pero de entre ellos hubo algunos que demostraron ser colosos jugadores de balompié, destacándose el debutante Mejías, que es un jugador enorme. Le siguieron Urbina y Del Campo, por la Gimnástica, y Pacho, Villazón y Barril, por los ovetenses. Los vencedores fueron: Hernández (P.), Monasteriovide, Jaén-Serra, Mejías, Rivas-Kuntz, Ubeda, Urbina, Hernández (R.) y Del Campo, formando el equipo contrario Oscar-Julia, Mariscal-Quirós, Alvarez, Vilozón-Nardi, Alvaré, Pacho, Barril y Cholo. Juzgó el encuentro, Pascual.

ARTAJX

**EL GENERAL PASQUIN**

Ayer mañana, y víctima de rápida enfermedad, falleció en Madrid el vicemirante D. Manuel Pasquin.

El general fallecido había desempeñado recientemente la Dirección de Navegación y Pesca, y al ascender había quedado para eventualidades.

El Sr. Dato dió el pésame a la familia.

**LA CURACION DE LA HERNIA**

no puede obtenerse por el empleo de ninguna panacea maravillosa. Los pseudos tratamientos consistentes en pomadas, emplastos y otros ingredientes análogos, sólo pueden ser aconsejados por charlatanes sin escrúpulos en busca de vuestro dinero.

La ciencia sólo conoce y aprueba dos medios: o la Cirugía o la Ortopedia.

Si está usted quebrado, le interesa saber lo que para usted sería más conveniente, y esto sólo puede decirlo un verdadero especialista eminente y desinteresado.

Los Grandes Establecimientos de

**A. CLAVERIE**

234, Faubourg St-Martin. PARIS

constituyen hoy en día la organización más importante y seria del Mundo entero dedicándose al cuidado de la hernia.

El hábil y experto colaborador de A. CLAVERIE, el más notable profesional de hoy en día en su género, cuya consumada pericia técnica y práctica ha podido ya ser apreciada por nuestra numerosa clientela española, ha sido especialmente enviado de PARIS a CADIZ.—Jueves 4 y viernes 5, Hotel de Francia (plaza de Loreto).

ALGECIRAS.— Domingo 7, Hotel Terminus.

MÁLAGA.—Martes 9 y miércoles 10, Hotel Regia.

CORDOBA.—Viernes 12 y sábado 13, Hotel Suizo.

LINARES.—Lunes 15, Hotel Cervantes, donde recibirá gustoso a cuantas personas deseen someterle su caso, dándoles desinteresada y gratuitamente todos los consejos que puedan serles útiles. Aunque nada deba usted adquirir

**NO DEJE USTED DE IR A VISITARLE O DE ESCRIBIRLE HOY MISMO PREGUNTANDELE EN QUE FECHA VISITARA LA CIUDAD DONDE USTED VIVE**

para ver y admirar nuestros últimos modelos de Aparatos neumáticos impermeables PARA LA CURACION DE LA HERNIA MEDIAS PARA VARICES ORTOPEdia PROTESIS

**EL GLOBITO** CAMISAS Y CORBATAS MONTERA, 16.—CAMISERIA

**LOS CALZADOS PELAEZ**

SE RECOMIENDAN ELLOS MISMOS POR LO COMODOS SOLIDOS Y ELEGANTES CLAVEL, 2.—MADRID

**BANCO DE BILBAO**

Capital..... 30.000.000 de pesetas

Reservas..... 30.000.000 de pesetas

**BILBAO :: MADRID :: VITORIA :: PARIS :: LONDRES**

Cuentas corrientes.—Caja de Ahorros.—Giros y Cartas de Crédito sobre España y el Extranjero.—Descuento de letras.—Préstamos.—Créditos sobre valores y personales.—Aceptaciones y domiciliaciones para el comercio de importación y exportación.—Operaciones de Bolsa.—Custodia de valores.—Operaciones de moneda extranjera, etc., etc.

PÍDANSE DETALLES Y CONDICIONES A LA DIRECCIÓN

**NACARINE**

Polvos para la cara, en sobres y cajas. Los más higiénicos y adherentes.

**Fumadores de habano**

PEDID LOS TABACOS

**ROMEO Y JULIETA** en todas las expendurias de España.

**BUPANDAS.-CAMISAS.-EQUIPOS NOVIO** Casa Quirós.—Carretas, 22, Madrid

**Bailes de la Zarzuela**

Los más animados de Madrid

**INAUGURACIÓN EL PRÓXIMO SÁBADO** DIA 6

**Gabanes - Gabardinas**

impermeables y paraguas vendo a precios baratísimos. Compró alhajas y objetos de ocasión. Colón, 15.

**OCURRENCIAS**

—Diga usted, señor bibliotecario, ¿podría usted facilitarme tres o cuatro Diccionarios?

—¿De qué lengua?

—De cualquiera. Son para sentarme encima, con objeto de alcanzar a la mesa.

—Porteral ¿Cuánto renta el cuarto desahogado?

—Treinta duros mensuales.

—No es muy barato. ¿Tiene chinches?

—No, señor; pero si usted quiere, se podrán.

—¿Cuál es el pez que usa corbata?

—El pez-cuezo.

**SECCION RELIGIOSA**

Santos de hoy.—San Carlos Borromeo, cardenal; San Juanico, abad; Santos Emé-rico y Amancio, obispos y confesores; Santos Filólogo, Patrobas, Nicandro, Porfirio, Vidal, Prócuro y Agrícola, mártires, y Santa Modesta y Beata Elena, mártires.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Santa María de la Almudena, y continúa la novena a su titular; a las diez, misa cantada, y por la tarde, a las cinco, estación, rosario, sermón que predicará el Sr. Gallego, novena, reserva y salve.

Vista de la Corte de Marka.—Nuestra Señora de los Dolores en los Servitas, Caballero de Gracia, Santísimo Cristo de la Salud, San Luis, San Sebastián, Santa Teresa

y Santa Isabel, Santos Justo y Pastor, Carmen, Santa Cruz y Santa Bárbara. Espíritu Santo. Adoración nocturna, turno, Cor María.

**ESPECTACULOS PARA HOY**

ESPAÑOL.—A las cinco y media y a las diez, Don Juan Tenorio.

PRINCESA.—A las seis, Felipe Derblay. A las diez, La tizona.

COMEDIA.—Compañía cómico dramática.—A las cinco y media (matinée con precios de diario), Los baños de sol.—A las diez y cuarto, Los baños de sol.

LARA.—A las seis y a las diez y media, Cristobalón y Pastora Imperio.

**TEATRO DEL CENTRO.—Compañía de Enrique Borrás.—A las cinco y media, Don Juan Tenorio. A las diez, Don Juan Tenorio.**

ESLAVA.—A las seis y a las diez y cuarto, La noche en el alma.

APOLO.—A las seis y media, Anita, la Risueña.—A las diez y media, Los cadetes de la reina y La pastora china.

ZARZUELA.—A las seis y cuarto, Bocaccio.—A las diez y media, Nancy.

INFANTA ISABEL.—A las seis, La praviána y Tenorio musical.—A las diez y cuarto, Mi único amor y La praviána.

REINA VICTORIA.—A las seis y media, El as.—A las diez y media, El duquesito o La corte de Versailles.

COMICO.—A las seis y media, Las aventuras de Colón.—A las diez y cuarto, Las aventuras de Colón y La Liga de las Naciones.

COLISEO IMPERIAL.—A las seis, La loca de la casa.—A las diez y media, ¡Qué amigas tienes, Benita!

PRICE.—A las seis y cuarto, La almendra del diablo.—A las diez y cuarto, Don Juan Tenorio.

NOVEDADES.—A las seis, La real gana y Gigantes y cabezudos.—A las nueve y media, La trapería.—A las diez y tres cuartos, El húsar de la guardia.—A las once y tres cuartos, El secreto de la Cibele.

MARTIN.—A las seis, Seraffín, el Pintu-

rero.—A las diez y cuarenta, La perfecta casada y Las corsarias.

CERVANTES.—A las seis y a las once y media, La cámara oscura.—A las siete y cuarto, Molinos de viento.—A las diez y cuarto, La señorita Tenorio.

**AGENCIA DE BILLETES PARA EL TEATRO CERVANTES** Ballesta, 34.—Frente al teatro

LATINA.—A las seis y media, Amor de reina.—A las diez y media, El alcalde de Simonde.

ROMEA.—A las seis y media y a las diez y media. Exito inmenso de Angelina de Arlés y de Marión de Argüelles. Ultimos días de actuación de Carmen Flores.—Lunes y sábados, aristocráticos.

MADRID CINEMA (Malasaña, 6).—Cine-matógrafo y variedades.—A las cuatro y media y a las diez.—Cine-matógrafo, programa de Royalty.—Grandiosos éxitos de Carmen Tormel (canciones), Conchita Ambrós (bailes), Yetta and Manuel (acrobacias), Mariquita Fuentes (bailes) atracción Salud Ruiz (canciones).

ROYALTY.—Magníficos programas americanos.—Siempre estrenos.—Exito sexteto Berki.—Tarde, a las cinco; noche, a las diez. Mentira infame (éxito Clara Kimball), Su Majestad la Librea (preciosa creación Madge Kennedy), estrenos El chico de la casera (éxito de risa) y El vencedor de la muerte (tercer y cuarto episodios, por el valiente Duncan).

CINE IDEAL.—A las cuatro y media y a las nueve y media. Estreno El vencedor de la muerte (tercer y cuarto episodios, por William Duncan), estreno El hijo de la casera (sainete muy cómico en dos partes, marca Mack Sennet), éxito colosal Su Majestad la Librea (creación de la lindísima Madge Kennedy) y otras.

IDEAL ROSALES.—Temporada de otoño.—Gran compañía de variedades. En el salón de invierno. Souper tango por cuarenta bellas señoritas.—Restaurante.—Tranvías números 6 y 12.—Servicio de coches y automóviles.

**LA CÓMICA.**—Agencia de billetes para toda clase de espectáculos públicos Carretas, 47, telef. 39-01 M., y Victoria, 3, telef. 12-75 M. :: Servicio a domicilio

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

**PARA TOS LA TOS**

**Y CATARRO DE GARGANTA Y BRONQUIOS CAMELEONES PECTORALES GENARRO** (al escupito y pino). Desinfectantes del aparato respiratorio. Ideal para la tos de los niños. Caja 35 y 70 céntimos. En farmacias y droguerías. Laboratorio, Abadía, 4, Madrid

**Oposiciones de Policía**

Vean en principales librerías la obra de contestaciones programa (quinta edición), publicada por el Abogado Carlos Eldro, Director Academia Eldro, (Plamonta, 19), Precio, 20 pesetas. La más acreditada y de fácil estudio. Pídanse programas gratis y detalles de la organización de estudio de dicha Academia

**CARNES WEDDEL, S. A.** Trinidad, 13

**CARNE CONGELADA**

Venta en los siguientes sitios: Mercado de San Miguel, cajón 3. Mercado de la Cebada, cajón 152. Señor Alegre, Mayor, 55 y 53. Mercado de San Antonio, cajón 25. Mercado Plaza Glavide, cajón 25. Plaza de la Paz, cajón 4 y 5. Calle de San Joaquín, 2. Plaza del Carmen, cajón 103. Calle de Valencia, 3.



Trajes niño confeccionados.....	de 10 a 60 pesetas
Abrigos >	de 15 a 80 >
Trajes joven >	de 35 a 100 >
> caballero >	de 50 a 125 >
Gabanes >	de 60 a 150 >
> a medida >	de 90 a 250 >
Trajes >	de 75 a 225 >

LA MAYOR EXISTENCIA EN ROPAS HECHAS GRAN SURTIDO EN GENEROS PARA MEDIDA

**NO COMPREN SIN VISITAR ANTES EL BAZAR MADRID** Gabán, desde 50 ptas; gabarilina, 100; ranolón, 70; traje especial: 60; pantalón, 8; pellica, 20. Trajes para niño desde 15 ptas. 4 y 6, SAN BERNARDO, 4 y 6

**Academia de corte y confección** para señoritas y clases especiales para obreras. Barco, 9 (triplcado, segundo).

**Preservativos** La Japonesa. S. Cristóbal, 2, esquina Mayor. Regalo postales

**LINOLEUM** linoleum, terciopelos, hules, gran saldo. Teléfono 49-65. San Bernardo, 2.

**MAQUINAS** de hacer medias, de escribir y de coser CARMEN, 23. Tel. 15-64 M. PEDRO MOLINA

**ANUNCIO** GUARDA DE NOCHE para almacén en Madrid necesita Industria importante. Preferible licenciado Guardia Civil o Seguridad. Ofertas escritas detallando edad, referencias, etc. Ofertar a Compañía LOS TIROLESES. Romanones, número, 7.

**Calofacción por gas rápida y económica** con las más acreditadas «Estufas Radiadoras Auer», con mantos de cerio, coque, hornillas, calentabainos, etc. Casa Auer, Plaza Santa Catalina de los Donados, 2. Tel. 16-30 M.

**LIBROS DE GRAN EXITO**

**JOSE TORAL** POEMAS EN PROSA.—4 pesetas

**LUIS DE OTEVEYA** ANIMALES CELEBRES.—3,50 pesetas

**M. ARANAZ CASTELLANOS** BEGUJ EDER.—4 pesetas

**MIGUEL DE LA CUESTA** UN MUNDANO.—3,50 pesetas

**EDITORIAL PUEYO** Arenal, 6, MADRID

ANUNCIOS Valverde, núm. 8. **E. Cortés** ESQUELAS Valverde, núm. 8.

SECCION POR PALABRAS

De una a ocho palabras, 40 cts.; cada palabra más, 10 cts.

AGENCIAS DE NEGOCIOS

Francisco Martín Saiz. Benito Gutiérrez, 7, entresuelo, Madrid.

AGUAS MINERALES ESPECIFICOS

Andríguez Semarga, cura de gripes, enfriamientos, evitando complicaciones. Farmacia.

ALMONEDAS

Almoneda. Tres pisos, salones dorados, cuadros antiguos, alcoba, pianos, comedores, jarrones, tréscos, figuras, sillerías tapices, despaños, muebles Renacimiento, buros, camas, colchones, armarios. Barco, 6, principal.

Almoneda particular, toda la casa, buenos muebles. Hortaleza, 132, bajo izquierda.

Almoneda, todo un piso. Comedor moderno, alcoba, gabinete, colchones, lana, armario luna, linoleum, otros; de tres a cinco. Malasana, 5.

Almoneda. Extranjero, todo un piso, buenos muebles, comedor, lunas. Goya, 36.

ALQUILERES

Ceddo alcoba caballero. Mesón Paredes, 86, principal C.

Cuartos desahullados, próximos desahullarse. Traspasos. Abada, 5, Agencia.

Se alquilan camiones para dentro y fuera de Madrid. Plaza del Progreso, 14.

Alojo estudio; gratifiqué al firmar contrato. Dirigido: Ángel García y Castilla. Fuencarral, 39 y 41.

Matrimonio cada dos habitaciones, con o sin pensión, ascensor, teléfono. Mallorca, 2, segundo centro.

Se cede alcoba en familia, caballero. — Madera, 11, cuarto derecha.

Ceddo habitación a caballero. Humilladero, 25.

Ceddo habitación dos amigos, casa particular. Plaza Ministros, 7.

Se alquila gran solar para industria. Carrera San Isidro, 18.

Ceddo amplios locales para academia. Razón: Librería de la Infancia. Huertas, 28.

Alojo gabinete. Palma Baja, 46, principal. No preguntar porteria.

COLOCACIONES DEMANDAS

En esta sección publicaremos gratis las demandas de empleos que nuestros suscriptores soliciten.

Para ello bastará la presentación del recibo corriente.

Todo suscriptor tiene derecho a tres anuncios de esta índole al mes, siendo de la competencia esta Administración el señalar las fechas en que deban publicarse, siempre en arreglo a la conveniencia del ajuste, y según el orden en que se hayan recibido.

Viuda ofrécese para reparar, planchar y asistir. Tribuleto, 19.

OFERTAS

Modista. Necesita chicas para ropa blanca. Olivar, 12, principal.

Necesitanse oficiales de ropa blanca, fina. Toledo, 63, tercero.

Faltan zapateros. Cava Baja, 35, sandalias de goma.

Faltan sustitutos paisanos y militares para África, pago más que nadie y cinco pesetas diarias. Cristo, 4, tienda.

Necesitanse tirador práctico de ampliaciones fotográficas. Escribid indicando sueldo, edad, informes. Lista Correos. Juan del Castillo.

Se admiten sustitutos para África, buenos premios. Cinco pesetas diarias. Encarnación, 17, pral. izquierda.

Sastre. Se necesita una buena oficiala, ocho horas. Costanilla de San Andrés, 8, segundo derecha.

Se necesita buena planchadora y aprendizas camiseras; se pagan treinta centimos. — Hermosilla, 38.

Operario u operaria para fabricar carteras de colegio, necesito. — Zabaleta, 15 (Prosperidad), fabrica de juguetes.

Pintores necesito. Zabaleta, 15, Prosperidad. Fabrica de juguetes.

Faltan chicos para recados, ganando una peseta, y chica que sepa coser. Sagunto, 9, interior, tercero derecha.

Planchadora necesita oficiala. L. Marqués de Urquijo, 2, tienda.

Sastre. Falta buena oficiala y aprendizas. Serrano, 7.

Modista. Falta aprendizas. Preciados, 52, cuarto izquierda.

Hacen falta zapateros. Espíritu Santo, 35.

Necesitanse maquinistas para medias. Calle Dos de Mayo, 8.

Sastre. Falta aprendizas, 8 horas. Calvario, 29, cuarto.

Para modista. Falta ayudantes, aprendizas adelantadas. Zurbarán, 32.

Necesito agentes productores en Madrid, bien relacionados en el ramo de máquinas de escribir. Sueldo y comisión. Horas: de cuatro a siete. Preciados, 19.

Urgen ayudantes, aprendizas modista. Santa Brigida, 8, bajo.

Necesito oficiala sastrera. Ruda, 15-17, piso cuarto.

Maquinistas de sobras y enmendadoras, faltan. Vicente Rico, Paseo del Prado, 50.

Vendedores prácticos necesito. Hurtado. Carmen, 4, nuevo a diez-una a dos.

Necesitanse muchachas. Laboratorio. Lagasca, 123.

Niñera necesito. Castelló, 3, tercero izquierda.

Necesitase buena maquinista para ropa blanca señora. Tarragona, 11.

Faltan muchachas ganando. Cuesta Santo Domingo, 6, tienda.

Faltan aprendizas modista. Costanilla de los Angeles, 4, duplicado principal derecha.

Falta aprendizas, tres reales. Luna, 25, planchadora.

Faltan oficialas y aprendizas guarnecedora. Valverde, 10, porteria.

Faltan oficialas y ayudantes sastrera. Velarde, 10, bajo.

Faltan ayudantes de modista. San Mateo, 11 duplicado primero.

Modista. Urgen aprendizas. Raimundo Lulló, 4, duplicado.

Falta aprendizas pantalonera. Abades, 13, segundo.

Señoritas agraciadas. Ganaréis un dineral alternando en elegantísimos cabarets provinciales. Urgente necesito muchachas. — Agencia Poporro, Juanelo, 17, principal.

Camareras (hayan sido o no), urgente necesito muchachas para estufados, cafés, serios, provincias. Grandiosas utilidades. Agencia Poporro, Juanelo, 17, pral. la mejor!

Zapateros. Hace falta aprendizas, señora. Amparo, 77, tienda.

Necesito camisera en fino, trabajo en su casa. Santa Isabel, 13.

Sastre señoras, necesito ayudantes. Mayor, 51.

Sastre. Faltan oficialas y ayudantes. San Isidro, 6, segundo, número 1.

Camareras o no, urgen contratar hoy, salir mañana. Lavapiés, 6, tercero.

Sastre. Necesito buenas oficialas. Infantinas, 14-16.

Falta aprendizas planchadora. Moratin, 35, obrador.

Sastre. Falta ayudanta u oficiala de militar. — Amparo, 31.

Sastre. Falta oficiales aprendizas y aprendiz. Calle de San Vicente, 67.

Sastre. Falta oficiala, ayudanta. Tribuleto, 9, pral. 2.

Sastre. Faltan buenas ayudantes, aprendizas. Torreclilla Leal, 14.

Sustitutos para África, paisanos, 3 pesetas diarias militares, contratos especiales. — Colorera, 5, taberna.

Chalamera. — Hacen falta aprendizas. Espíritu Santo, 10, tercero.

Sastre. Faltan medio oficial, oficialas, ayudantes sin vacación. Travesía Vistillas, 7.

Sastre. Falta ayudantes y ayudanta; 3 pesetas. Avo María, 18, tercero.

Sustitutos Africa 1.150 pesetas premio; pago más a acordar que nadie. Juanelo, 27, taberna.

Falta medio oficial o jornalero sastrero. Eloy Gonzalo, 28.

Falta chico para recados. Serrano, 50, bazar.

COMADRONAS MANICURAS

Partos. Rocella Santos. Consultas reservadas. Hay especialista. Norte, 15; teléfono 22-33 J.

Partos. Reservas. Hospedaje económico. Lavapiés, 60, tercero.

Partos. Asunción García. Hospedajes, consultas, embarazo. Gran reserva. Montañas, 13.

Señora compra muebles, pianos, caja caudales. Corredora Baja, 37; teléfono 19-34.

La Esmeralda. La casa que más dinero da por todas cosas de alhajas y dentaduras. Fuencarral, 26; Platería José García. Teléfono 54.

Compró oro, plata, papeleras, montes, dentaduras. León, número 37.

Compramos máquinas de coser para elaborar modera. Escribid a H. P. E. — La Libertad.

Compró ropas, muebles y colchones; paso a domicilio. Pozas, 2.

Frascos vacíos Fimol Busto, se pagan bien. Espanoleto, 10, laboratorio.

Paga altos precios alhajas, joyas, perlas y piedras color finas. La Onza de Oro. Zaragoza, 6.

CONSULTAS MEDICAS

Purgaciones, flujos, hombre o mujer, curadas dos días. Cápsulas Koch, 3 pesetas. Botica. Lagas, venereo, sífilis, mules orina. Informes gratis domingos doce mañana. Clínica Mateos.

Enfermedades secretas, matris, orina, impotencia. Médico ex interno Hospital San Juan de Dios. Once-una, siete-nueve, 1 peseta; cuatro-ses, 2; especial, 5. Puencarral, 73, entrada Santa Bárbara.

Para ingresar Polista. Preparación teórico-práctica por Inspector y agente abogado. — Escuela Preparaciones, Pez, 15.

Gran Academia de canto y baile, competentes profesores, preparación rapidísima de capletinas, ballarinas y ballet de salón. Precios módicos; garantizamos los debuts. Fuentes y C. Oso, 17, primero.

CORRESPONDENCIA

Encontré. Llámame hoy por teléfono. Te quiere, Adoquin.

Varietés, enseñanza garantizada, seria, formal; también gratis. Monserrat, 9, cuples.

Correos, Telégrafos, Radiotelegrafía, clase tarde, noche. Escuela de Preparaciones. Pez, 15.

Academia preparatoria para Bachillerato. Informar: calle de la Reina, 45, principal; de dos a tres y veinte a veintidós. Profesores, Abogados. Médico o ingenieros.

Para ingresar Polista. Preparación teórico-práctica por Inspector y agente abogado. — Escuela Preparaciones, Pez, 15.

Gran Academia de canto y baile, competentes profesores, preparación rapidísima de capletinas, ballarinas y ballet de salón. Precios módicos; garantizamos los debuts. Fuentes y C. Oso, 17, primero.

MOTOCICLETAS

El mejor taller de reparaciones. Fomina, Carlos III, número 3.

Moto Indian, sidecar, toda prueba, vendida barata. — Castillo, 11, tienda.

Motocicletas Harley, Indian, James, de ocasión. Girago César, Arapiles, 5.

NODRIZAS

Amas de cría joven desecrian en Madrid. Antonio Acuña, 3.

PERDIDAS

Extraviado. Llave pequeña de borjas, número 21 y 11, extraviado desde día 21 último, ignorando fecha y sitio. — Se gratificará apareciendo la entrega en Leganitos, 4, principal izquierda.

Perilla oro pendiente con diamantes, extraviada cementerio San Lorenzo, día Todos los Santos. Se gratificará: Maldonado, núm. 1, porteria.

PRESTAMOS

Dinero directo empleados Estado, Ferrocarriles. Escribid: Apartado 1.006.

Préstamos inmediatos sobre todo clase garantías. Descontamos letras, intereses módicos; Banco Peninsular Hipotecario. — Floridablanca, 3; diez a dos.

Desde 6 por 100 anual. Hortaleza, 65, oficinas; diez a dos.

SASTRES

Barriopedro. Sastrería americana. Contado y crédito. Montera, 3.

45 pesetas elegante lechura de traje o gabán y forros. Vicente Bueno, Jacometrezo, 61, entresuelo.

TRASPASOS

Se traspasa cacharrería y frutería, dos huecos, buena vivienda. Razón: Apodaca, 6, cacharrería.

Traspaso cacharrería y frutería, poca renta. Razón: Travesía Pizar, 7.

Traspaso ebannería o local. Oviedo, 5 (Cuatro Caminos).

Traspaso urgente por enfermedad, dos tiendas, dos huecos, gran solano, vivienda, buena venta, reparto. Razón: Princesa, 4, yinos.

Traspaso frutería con buena vivienda, con o sin generos. Abada, 13, proximo plaza Carmen.

Traspaso buen local para tienda o almacén, buena vivienda. Hermosilla, 61.

Traspaso urgente gran local con billares y bar, últimos adelantos, bien situado. Tratado: Comandante las Morenas, 3, limpiabotas.

TINTES DOMESTICOS

La marca Wiki es preferida por la mejor práctica para tinte en casa toda clase de prendas. Pídanlo en droguerías. Depósito central: Susillo y Compañía Atocha, 139. — Madrid.

Vendo buena bicicleta. Venetas, 5, porteria.

Barato, gallinas Guinea. — Goya, Aviola, Leganes, kilómetro 10. Travía puerta.

Se venden 18 cubas de 4 arrobas y de 12. San Marcos, 5, bodega.

Piel, medias, cuellos, desde 7 pesetas. — Arce, talmas, echarpes, etc., baratísimos. Silva, 36, bajo.

Vendo cachorros lulló. Calle Colón, 3, tercero derecha.

Vendo armonium nuevo, pequeño. — Fernández los Ríos, 12, Alejandro Campo.

Bicicleta seminueva, vendida. Leganitos, 17, segundo izquierda.

Limpiabotas de coco, surtido en todos los tamaños. Tiras de coco para escobas y porteria. Especialidad en limpiabotas para automoviles y coches. Castalla. Unica casa: Plaza Heróides, 12. Teléfono M 18-25.

Propietarios, administradores, inquilinos elegidos, facilitará Agencia San Lorenzo, 6.

Permutaría piso interior 50 pesetas por otro exterior de 75 a 100. Ferrara, Fernández de los Ríos, 12.

Representante suizo, bien relacionado comercio suizo y alemán, haría compras a la comisión para comerciantes e industriales de España. Ferrera, Fernández de los Ríos, 12.

Negocio industrial, establecido Madrid, con ingresos, admite socio con capital para su engrandecimiento. Razón: Sr. García Vaquero, Cretulo Bellas Artes; de cinco a ocho.

VENTAS

Estos anuncios los admite La Prensa, Carmen, 18.

Cachorros de caza. Abades, 16, pianos.

Saldó. Linoleum baratísimo. Acuchillado y cera al piso. Huertas, 15, huiles.

Gran ocasión. Gabanes desde 50 a 65 pesetas; mantones, desde 16 a 50; botas caballero, cosidas, a 18 y 22 pesetas, y otros artículos sumamente económicos. Mesón Paredes, 4, compra-venta. Compra papeletas Monte.

Magnifico landolet Hmo. Santa Engracia, 63.

Bicicleta, pinón libre, vendida barata. Quinones, 16, porteria.

Se venden enseres bodega. — Galería de Robles, 4, informarán.

Neumáticos todas clases. — Grandes descuentos. Fueros provincias. Compañía Comercial, San Andrés, 14.

Ocasión: Solo tres días máquinas escribir, coser, fotografías, relojes, sobremesas, espejos, cuadros, armarios, aparadores, portátiles, lámparas, lavabo. Villalar, 8.

Se vende un camión Albion, marca renombrada inglesa, a toda prueba y barato. — Plaza Progreso, 14, primero.

Impermeables, inmensos surtido, precios sin competencia. Encarnación, 9.

TRASPASOS

Se traspasa cacharrería y frutería, dos huecos, buena vivienda. Razón: Apodaca, 6, cacharrería.

Traspaso cacharrería y frutería, poca renta. Razón: Travesía Pizar, 7.

Traspaso ebannería o local. Oviedo, 5 (Cuatro Caminos).

Traspaso urgente por enfermedad, dos tiendas, dos huecos, gran solano, vivienda, buena venta, reparto. Razón: Princesa, 4, yinos.

Traspaso frutería con buena vivienda, con o sin generos. Abada, 13, proximo plaza Carmen.

Traspaso buen local para tienda o almacén, buena vivienda. Hermosilla, 61.

Traspaso urgente gran local con billares y bar, últimos adelantos, bien situado. Tratado: Comandante las Morenas, 3, limpiabotas.

Guitarra concierto, nueva, estudio, método. Fernández los Ríos, 12, Alejandro Campo.

Bicicleta buena con claxon, barata, vendida. Colegiata, 7.

Vendo coche de niños, barata. Castelló, 3, tercero izquierda.

Vendo buena bicicleta. Venetas, 5, porteria.

Barato, gallinas Guinea. — Goya, Aviola, Leganes, kilómetro 10. Travía puerta.

Se venden 18 cubas de 4 arrobas y de 12. San Marcos, 5, bodega.

Piel, medias, cuellos, desde 7 pesetas. — Arce, talmas, echarpes, etc., baratísimos. Silva, 36, bajo.

Vendo cachorros lulló. Calle Colón, 3, tercero derecha.

Vendo armonium nuevo, pequeño. — Fernández los Ríos, 12, Alejandro Campo.

Bicicleta seminueva, vendida. Leganitos, 17, segundo izquierda.

Limpiabotas de coco, surtido en todos los tamaños. Tiras de coco para escobas y porteria. Especialidad en limpiabotas para automoviles y coches. Castalla. Unica casa: Plaza Heróides, 12. Teléfono M 18-25.

Propietarios, administradores, inquilinos elegidos, facilitará Agencia San Lorenzo, 6.

La Técnica comercial ACABA DE PUBLICARSE Toda una Biblioteca comercial en 4 Tomos. La IMPORTANTISIMA OBRA, ÚNICA EN ESPAÑA

ENCICLOPEDIA COMERCIAL EL COMERCIANTE MODERNO

publicada bajo la dirección de Mr. MAURICE POTEI Inspector General de Instrucción Pública, ex Profesor de la Escuela Superior de Comercio de París. Segunda edición considerablemente aumentada con un prólogo del Excmo. Sr. D. GUILLERMO GRAELL Secretario del Fomento del Trabajo Nacional, de Barcelona. por los señores Bernis, D. Francisco; Catedrático en la Universidad de Salamanca. Botar, D. Fernando; Catedrático por oposición de la Escuela de Comercio de Santander. Buzante, D. J.; Catedrático de la Escuela Especial de Comercio de Barcelona. Durá, D. J.; Secretario de la Sección de Estudios Económicos, miembro de la Sección de Geog. comercial. Dardín y Ventosa, D. Raymundo; Abogado. Faber, D. Enrique; Abogado. Gay, D. V.; de la Secretaría de Correos de Barcelona. Leautay, M. E.; Director del Inst. de Contabilidad. Monfort, D. A.; Encargado de la Sección de Estadística de la Cámara de Comercio de Barcelona, ex Presidente de la Sección de Estudios Económicos. Prió Gubillit, D. P.; Perito Mercantil, Pro-cer Especialista en Publicidad. Rabala, D. Francisco; Profesor Mercantil. Rumbau, Adolphe; Profesor libre de Comercio. Sala Bonfil, D. J.; Abogado, profesor de la Escuela de Comercio de Barcelona. Salas Antón, D. J.; Abogado, ex Secretario de la Com. de Com. de España en Londres. Serra Pagés, D. Rosendo; Perito, Profesor Mercantil, Profesor de Geografía económica en la Sección de Geografía Comercial. J. Zendera, D. J.; Perito Mercantil.

INDICE DE LA TABLA DE MATERIAS. Aritmética Comercial (Primera parte), Contabilidad, Correspondencia comercial, Caligrafía, Taquigrafía, Mecanografía, Cálculo mercantil, Banca :: Bolsa, Técnica comercial, Documentación mercantil, Exportación, Publicidad, Economía Política, Geografía Comercial, Transportes, Derecho civil, Derecho mercantil, Legislación del trabajo, Actividades del Estado aplicadas al comercio, Correos, Telégrafos, Teléfonos :: Cable, Radiotelegrafía, Higiene.

El Comerciante Moderno es verdaderamente la obra indispensable al comerciante para triunfar en sus negocios y al empleado deseoso de mejorar su situación. Obra única en la Librería española y que realiza indistintamente el ideal de una Guía Científica del Comercio en el Siglo XX, y con la cual ninguna obra similar publicada hasta la fecha puede compararse, ni por la forma, ni en el fondo.

Mr. Maurice Potei y sus distinguidos colaboradores, Catedráticos, Profesores, Abogados, Ingenieros, especialistas en las materias que les han sido encomendadas, han reunido y condensado, en cuatro grandes y magníficos tomos, los más modernos conocimientos referentes a la técnica del comercio y cuyas materias son objeto de un sinnúmero de tratados especiales. Abandonando deliberadamente la forma árida y escueta de un Diccionario, han concebido y publicado esta importante obra, bajo la forma enciclopédica, más racional y mucho más práctica, como lo demuestra el plan general seguido y los capítulos de que consta.

La Enciclopedia Comercial constituye por sí sola una completa y ÚNICA BIBLIOTECA COMERCIAL ESPAÑOLA incomparable, tanto por la claridad de la exposición como por la abundancia de conocimientos y datos, cuya exactitud y seguridad forman la base de la obra.

Todos aquellos que han entrado en el mundo de los negocios sin haber podido frecuentar las Escuelas Especiales, en donde debió adquirirse la base científica para vencer en la lucha en los modernos tiempos, podrán, en nuestra Enciclopedia con toda confianza, ampliar sus conocimientos, perfeccionar su instrucción y su práctica del comercio.

La favorable acogida con que el público comercial recibió esta importantísima obra nos ha obligado a la publicación de una nueva edición en la que han sido incluidos algunos nuevos tratados y ampliado otros, que contribuyen a que la Enciclopedia Comercial sea el consejo práctico, indispensable al empleado y al comerciante; la guía más autorizada que trata de todas las cuestiones que interesan al comercio, obra de consulta en toda circunstancia difícil de la vida de los negocios y que responde a las exigencias del comercio moderno.

Con el fin de facilitar la adquisición de esta importantísima obra, concedemos 21 meses de crédito a razón de 7'50 ptas. mensuales. Con objeto de evitar molestias a los señores suscriptores, los pagos y entregas respectivas se efectuarán en el domicilio de los mismos.

BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

Yo, el abajo firmado, declaro comprar a la Editorial Labor, S. A., de Barcelona, un ejemplar completo de la ENCICLOPEDIA COMERCIAL, El Comerciante Moderno (2.ª edición), lujosamente encuadernado en cuatro tomos, por el precio de ciento sesenta pesetas (160 pesetas), cuyos dos primeros tomos me deben ser entregados, franco domicilio, dentro de quince días, y los restantes, a medida de su aparición, uno cada cuatro meses. Me comprometo a pagar el total importe de la obra por plazos mensuales, efectuando el primero de diez ptas., a la recepción de la parte publicada, y los restantes, de 7'50 ptas., hasta su completa liquidación, obligándome, asimismo, a tenerla y a considerarla en calidad de depósito, hasta no haber satisfecho, según las condiciones indicadas, la totalidad del precio estipulado.

Nombre y apellido: \_\_\_\_\_ FIRMAR: \_\_\_\_\_ Dirección de la colocación: \_\_\_\_\_ Calle: \_\_\_\_\_

EDITORIAL LABOR, S. A. Valencia, 214. BARCELONA

Sastre. Falta jornalero, ayudantes, aprendizas. — Abada, 8, cuarto. Camareras. El antiguo, formal, que tiene buenos contratos. Oso, 17, primero. ojo con otros! Cupletistas. Traquetistas. Ballarinas, rapidísima enseñanza, reputados profesores. Oso, 17, primero. Señoritas juego, tangulistas urgen cabarets fuera. — Oso, 17, primero. Bordadoras. Faltan adelantadas. Torrijos, 18, tercero. Camareras. — Urgen, colosal inauguración, lujoso café. Oso, 17, primero. Camareras. — Urgen Sevilla, Zaragoza, Calatayud, Salamanca, Alicante, Villena y otros. Oso, 17, primero. Compravamos leña de pino u olivo y viruta. Ofertas a Tinto de Madrid. Martínez Izquierdo, 7, Guindalera. Compro alhajas, papeleras del Monte, colchones, dentaduras usadas. Santa Isabel, 24. Compro mobiliarios completos, muebles sueltos, alfombras, cortinas, ropas, colchones, cajas caudales, relojes pared, máquinas Singer, bicicletas, gramófonos, discos, baules, maletas piel, valijas, figuras, cuadros, abanicos, mantones Manila, papeletas Monte, lana cueta,